
Tierras raras: Consejo 
Regional oirá a empresa 
tras rechazo inicial

CONTROVERTIDA INICIATIVA MINERA EN PENCO

Diversas reacciones surgieron 
luego del rechazo del Consejo 
Regional (Core) hacia el proyecto 
minero de la empresa Aclara, 

“Módulo Penco”, el cual pretende 
instalar una minera de extracción 
y tratamiento de tierras raras en 
los cerros de la comuna costera. 

Hasta ahora, las miradas contra-
puestas esperan de igual forma 
el resultado del Sistema de 
Evaluación Ambiental (SEA), el 

que dará luz verde o roja a la ini-
ciativa.   
La iniciativa contempla  una 
inversión de $130 mil millones de 

dólares para la construcción de 
una planta con capacidad de pro-
cesar 320 toneladas de material 
por hora. 

Audiencia con la firma a cargo del proyecto es mañana, en dependencias del mismo Core.
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El Campanil venció por 1-0 y avanzó a la siguiente fase del torneo. Sebastián 
Gallegos anotó en el minuto 60 del partido y abrió la ruta a semifinales.

Otro paso más: UdeC gana a 
Fernández Vial por Copa Chile
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Precenso y prueba censal 
enfrentan desconfianza 
debido a las “Fake News” 
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Serie 
igualada: 
Basket UdeC 
cae ante Los 
Leones en 
segunda final
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

 CLAUDIA SILVA F 
Educación 2020. 

Tras tres años de suspensión de la 
prueba Simce, en noviembre de 2022 
cerca de 500 mil estudiantes de 4º bá-
sico y IIº medio pertenecientes a 
7.900 establecimientos educaciona-
les (cobertura de un 99%), rindieron 
las pruebas de Lectura y de Matemá-
tica. También fueron aplicados los 
cuestionarios de Indicadores de De-
sarrollo Personal y Social (IDPS), los 
que proporcionan información com-
plementaria sobre distintas áreas de 
desarrollo escolar. ¿Qué podemos 
aprender de estos resultados? 

En los últimos 10 años veníamos 
observando resultados estancados, 
que incluso a veces tendían a la baja. 

conocemos, tanto para los y las do-
centes como para los y las estudian-
tes y sus familias; implica confiar en 
que es indispensable pensar y vivir la 
educación desde nuevos paradigmas; 
implica desafiar las estructuras de 
funcionamiento cotidiano dentro de 
los establecimientos; y por cierto, im-
plica abordar el currículum y las ho-
ras lectivas de una manera diferente, 
no sólo porque innovar es más entre-
tenido, sino porque a través de las 
metodologías activas buscamos un 
aprendizaje profundo y pertinente. 
Es a través de ellas que apostamos a 
la movilización y el desarrollo de ha-
bilidades para lograr una alta com-
prensión lectora, resolución de pro-
blemas reales, trabajo colaborativo 
profundo, pensamiento divergente, 
creatividad, y tantas otras necesarias 
para los desafíos de hoy en día. 

Para tener distintos resultados te-
nemos que atrevernos a innovar y dar 
el salto definitivo hacia una nueva 
ruta de mejoramiento de la calidad en 
la educación.  

Los resultados recientemente publi-
cados, si bien nos preocupan porque 
muestran una baja mayor, no de-
muestran una situación tanto más 
catastrófica de lo que ya teníamos. 

Ante esto, y en el contexto de los es-
fuerzos de reactivación educativa, no 
es menor preguntarnos: ¿Queremos 
reactivar un sistema que solo nos 
permite lograr pequeños cambios 
año a año? ¿Lograremos así acortar 
las brechas de aprendizaje a las que 
nos enfrentamos día a día? 

La respuesta sencilla es que “si se-
guimos haciendo las cosas de la mis-
ma manera, seguiremos teniendo los 
mismos resultados”. Por esto, cre-
emos que la apuesta es, sin duda, a la 
innovación educativa como camino 
transversal para lograr cambios sig-
nificativos en el sistema educativo. 

A través de Educa Innova Biobío, 
en alianza con el Gore Biobío y 10 li-
ceos de la provincia de Concepción, 
estamos avanzando en esa dirección. 
Sin duda, no es un camino sencillo, 
pues implica salir de los espacios que 

Los resultados 
recientemente 
publicados, si bien 
nos preocupan 
porque muestran una 
baja mayor, no 
demuestran una 
situación tanto más 
catastrófica de lo que 
ya teníamos.

Aprendizaje 
activo

PABLO GAETE VILLEGAS  
Director Regional de Balmaceda Arte Joven. 

20 Años de Institucionalidad Cul-
tural: Debilidades y Conflictos 

A raíz del largo conflicto laboral 
que mantuvieron los funcionarios 
del Ministerio de la Culturas, las Ar-
tes y el Patrimonio, se han develado 
insuficiencias y debilidades que la 
institucionalidad cultural arrastra 
desde su creación. Para que el Esta-
do asumiera la responsabilidad del 
desarrollo artístico y cultural del país; 
y unificara en una sola instituciona-
lidad las diversas reparticiones públi-
cas, fue una larga aspiración del mun-
do cultural. Durante la década de los 
noventa se convoca una comisión 
presidida por el sociólogo Manuel 
Antonio Garretón con la misión de 
diagnosticar el sector y proponer 
una nueva institucionalidad. En esos 
mismos años, liderados por Claudio 
di Girolamo, entonces Director de 
la División de Cultura del Ministerio 
de Educación, se realizaron los Cabil-
dos Nacionales de la Cultura con 
cientos de representantes de todas 
las regiones. Allí, en aquellos encuen-
tros diversos y participativos, se fue 
consensuando y consolidando aque-
lla demanda que culminó en el año 
2003 con la creación del Consejo Na-
cional de la Cultura y las Artes que re-
emplazaba a la División de Cultura y 
separaba este ámbito del MINEDUC.  

nes, -según señalan- lo que evidencia 
una inexistente carrera funcionaria. 
Esto lo venían denunciando desde 
abril del año 2021 y no habían sido es-
cuchados por las distintas autorida-
des del nuevo Ministerio de las Cul-
tural las Artes y el Patrimonio. Espe-
ramos para bien de los artistas, 
instituciones y organizaciones que 
junto a las comunidades que forman 
parte del ecosistema cultural del 
país, que estas demandas sean re-
sueltas y las debilidades orgánicas 
puedan ser subsanadas en diálogo 
con los propios funcionarios y fun-
cionarias de este importante sector 
público a cargo de las políticas cul-
turales del país.

Hasta esa época las instituciones cul-
turales eran, aparte de la División de 
Cultura, la Dirección de Bibliotecas, 
Archivos y Museos, el Consejo de Mo-
numento Nacionales, la División de 
Extensión Cultural, el Consejo de Ca-
lificación Cinematográfica, la Secre-
taría de Comunicación y Cultura; la 
oficina de Monumentos Nacionales 
de la Dirección de Arquitectura del 
MOP; el Ministerio de Relaciones Ex-
teriores y su Dirección de Asuntos 
Culturales. 

El Consejo Nacional de la Cultura 
y las Artes, tuvo la virtud de aportar 
a la descentralización y desconcen-
tración en la administración pública 
de las políticas culturales, fortale-
ciendo y creando institucionalidad 
en regiones donde no la había. Pos-
teriormente se promulgó la ley 
21.045 que crea el Ministerio de las 
Culturas las Artes y el Patrimonio y 
que entró en vigencia a partir del 1° 
de marzo de 2018 con la creación de 
la Subsecretaría de las Culturas y las 
Artes, la Subsecretaría del Patrimo-
nio Cultural y el Servicio Nacional del 
Patrimonio Cultural. A su vez se da 
origen a 15 Secretarías Regionales 
Ministeriales de las Culturas, las que 
trabajarán en diálogo y coordina-
ción con las 15 Direcciones Regiona-
les del Patrimonio. Esta nueva insti-

tucionalidad, agrupa en una sola en-
tidad a los antiguos Consejo de la 
Cultura, Dibam y Consejo de Monu-
mentos Nacionales. 

Como lo han denunciado en estos 
días dirigentes de las asociaciones 
gremiales de los funcionarios, el nue-
vo ministerio mantiene serias defi-
ciencias en su orgánica interna, lo 
que implica una urgente puesta al día 
de roles y funciones, a lo que se agre-
ga una falta de dotación de profesio-
nales que puedan hacer frente a la so-
brecarga laboral que se agudizó du-
rante la pandemia. A ello se suma el 
reclamo por nivelación de sueldos 
que por una misma labor hay graves 
diferencias especialmente en regio-

20 años de 
Institucionalidad 
Cultural

Con el dominio del en-
cuentro, ante 1720 espec-
tadores controlados en el 
Ester Roa Rebolledo de 
Concepción, el elenco del 
campanil selló su paso a la 
próxima etapa de la Copa 
Chile. 

En específico, la Univer-
sidad de Concepción su-
peró este domingo a Fer-
nández Vial con gol de Se-
bastián Gallegos. 

 
 

C.D. U. de Concepción 
@FutbolUdeC 
¡Sólida presentación co-
lectiva para avanzar en la 
#CopaChileEasy! Semifi-
nales de la Zona Sur. 
Presentado por @So-
mosCMPC, creando valor 
natural. 
#VamosLosForeros 
 
 
Juan Ignacio Hurtado E. 
@jihurt73 
#copachile Udec-Vialito  
Con el colega Ignacio Cis-
ternas en todas apoyando 
al inmortal.  
La última foto con el gran 
capitán del vial Claudio 
Muñoz. 
 
 
Fernando 
Morales-Parada 
@fmorales_ubb 
Se perdió en #copaChile, 
un juego desordenado en 
cancha mala. Lamenta-
ble, ha seguir mejorando 
en el torneo nacional  
 
 
Sergio Godoy Acosta 
@SGodoyAcosta 
#CopaChile Finalizado en 
el Ester Roa #UdeConcep-
cion 1 (Sebastián Gallegos 
61’) #FernandezVial 0; Los 
dirigidos por Miguel Ra-
mírez avanzan a semifi-
nales del Grupo Sur, en 
que enfrentarán al gana-
dor del duelo entre Ran-
gers y Comunal Cabrero 
(04/07).

#FUE TENDENCIA

Diario Concepción
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EDITORIAL

En medio de años de inflación y el evidente au-
mento del costo de la vida es que la economía 
se ha vuelto un tema de interés general. Se pue-
de afirmar, fácilmente, que esto incluso está a 

la misma altura de otras preocupaciones constantes de 
la población y las instituciones como la seguridad, sa-
lud y educación. 

La Región del Biobío, durante el primer semestre de 
este año, fue protagonista en las informaciones econó-
micas. Es que junto con ser una región importante, y 
onde todo lo que ocurra acá repercute sí o sí en el resto 
del país, esta vez la Región tuvo que sortear no solo con 
el comportamiento propio de la actividad productiva, 
sino que con acontecimientos que escapan de toda 
agenda y aguda prevención: desastres, tragedias natu-
rales como los incendios forestales durante febrero, y las 
inundaciones de hace algunos días atrás. 

¿Consecuencias? Sí, son muchas. El paso del fuego re-
dujo a cenizas siembras e instalaciones campesinas de-
dicadas a la actividad agrícola y viñatera. El rubro apí-
cola fue uno de los más golpeados. Esto tanto en la evi-
dencia como en lo simbólico, pues recordemos que 
Santa Bárbara, comuna que se emplaza en los pies de 
nuestra alta cordillera, es la llamada “capital nacional de 
la miel”.  El valle y la precordillera registraron miles de 
panales de abejas totalmente destruidos.  

Biobío: Economía, desarrollo e 
identidad

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Dólar  
  
Señora Directora: 

Vemos una leve variación a la baja del 
precio del dólar a nivel internacional. 
Esto tiene relación con las palabras de 
Goolsbee, miembro de la Fed, que co-
menta que la inflación está bajando y que 
los datos del mercado laboral son positi-
vos. Esto genera un discurso optimista, 
menos restrictivo en cuanto a tasas, don-
de hay un leve retroceso del dólar index 
frente al euro, libra y Yen. Tras estas pala-
bras, se observan alzas en las principales 
bolsas mundiales y materias primas. 

 A pesar del discurso positivo y una 
fuerte alza del cobre el día de hoy de un 
1.64%, esto no impacta de forma directa 
el día de hoy en el dólar, observando nula 
variación dentro de los $800/$803 pesos. 
Esto se debe a que a pesar del alza del 
metal rojo, tras los datos publicados el 
día de hoy del INE sobre la baja produc-
ción de un -4.5% del mes de mayo y de un 
-5% en consumo, esto debilita al peso 
Chileno. Si estos datos hubiesen sido po-
sitivos, hubiésemos visto al dólar por de-
bajo de los 800 pesos. 

 Para los próximos días, tendremos una 
semana cargada de datos, el día lunes con 
dato IMACEC. Tras los datos publicados 
hoy del INE, si el dato de IMACEC de 
mayo que se publicara el lunes está en lí-
nea con lo publicado el día de hoy por el 

INE, podríamos ver al dólar hacia los $805 
pesos, a pesar de alzas en el cobre y dis-
cursos más optimistas de miembros de la 
FED. Pero esta alza podría ser transitoria 
ya que el día viernes, tras los datos de em-
pleo y desempleo de EEUU , podríamos 
ver una cierta volatilidad y variación a la 
baja, solo si estos datos son positivos. 

 
Nataly Venegas, FXGlobe Chile  
 
Derecho 
  
Señora Directora: 

Para las escuelas de derecho, las clíni-
cas jurídicas se han constituido en una 
herramienta fundamental para conectar 
la teoría con la práctica en sus procesos 
de enseñanza y aprendizaje, así como 
también en un mecanismo eficaz para la 
vinculación con el medio. Brindan a los 
estudiantes la oportunidad de aplicar 
sus conocimientos a casos reales y, al 
mismo tiempo, ofrecer servicios jurídi-
cos a personas y comunidades que, de 
otra manera, no podrían acceder a ellos. 
Estas desempeñan un rol importante en 
el acceso a la justicia, considerando que 
los costos para costear un abogado parti-
cular son altos y las corporaciones judi-
ciales no dan abasto para la atención, 
por tanto, para las personas vulnerables 
este recurso muchas veces es su única 
opción para contar con asistencia legal 

oportuna y gratuita. 
Al colaborar con estas personas, comu-

nidades o instituciones sin fines de lucro y 
brindar servicios como, por ejemplo, en 
las áreas del derecho civil, de familia, labo-
ral u otros, las clínicas jurídicas ayudan a 
cerrar la brecha del acceso a la justicia y 
permiten que todos cuenten con igualdad 
de herramientas. A los estudiantes de de-
recho permiten la obtención de experien-
cia práctica para su formación, ya que al 
enfrentar casos reales desarrollan destre-
zas en la resolución de problemas jurídi-
cos, aprenden a trabajar en equipo y ejer-
citan habilidades blandas como la empa-
tía, atención, respeto, entre otras, 
permitiendo con esto contar con mayores 
competencias para ingresar al área labo-
ral. También fomentan la reflexión ética y 
la formación integral de los alumnos, pro-
moviendo una comprensión profunda de 
la responsabilidad social y ética que con-
lleva el ejercicio de la profesión, preparan-
do a los futuros abogados para ser ciuda-
danos más comprometidos y defensores 
de sus casos. Sin duda, las clínicas jurídi-
cas representan una valiosa contribución 
a la comunidad como a la formación de 
nuevos abogados, desempeñando un rol 
fundamental para lograr una sociedad 
más justa con profesionales adecuada-
mente calificados. 

 
Stephanie Astudillo,Udla 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Ahora, la acción de los desbordes de ríos llegó al cora-
zón de la actividad turística. Si los incendios de febrero 
ya habían provocado un primer golpe en este sector, el 
agua fue el “remate”. Pues cuando estos emprendimien-
tos y negocios comenzaban a retomar la normalidad se 
vieron enfrentados a esta otra situación que por lo demás 
se dio justo en la previa de las vacaciones de invierno. 

En términos más amplios, y de acuerdo a distintos es-
tudios, el Biobío efectivamente todavía está al debe en 
puntos como la recuperación de empleos, la brecha de 
género dentro la actividad laboral, la gran presencia del 
empleo informal, etc. 

Sin embargo, tomando en cuenta todos los hitos ocu-
rridos y en curso, parece que la Región una vez más mues-
tra signos de resistencia y adaptación. El recurso empre-
sarial, logístico y de talento de nuestra población hacen 
que esta parte del territorio nacional siga siendo único 
y con un fuerte compromiso con el desarrollo con un 
fuerte perfil de identidad. 

Tomando en cuenta todos los hitos 

ocurridos y en curso, parece que la 

Región una vez más muestra signos de 

resistencia y adaptación. El recurso 

empresarial, logístico y de talento de 

nuestra población hacen que esta parte 

del territorio nacional siga siendo único.

¡
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“He sido bastante clara en 
torno al cumplimiento del fallo 
de la Corte Suprema, tanto es 
así que hace algunas semanas 
presentamos 

un requerimiento al Tribunal 
Constitucional para solicitar la 
declaración de inconstitucionalidad 
a la reforma sobre las isapres” 
M.Candelaria Acevedo,Diputada.

“El proyecto de ley corta 
que envió el Ejecutivo es 
insuficiente y así lo 
entiende el propio 
Senado”. Eric Aedo, Diputado.

Diputados y diputadas reiteran 
que Isapres deben cumplir 
fallo de la Corte Suprema

DEVOLUCIÓN DE DINEROS 

Otra vez el fallo de la Corte Su-
prema en contra de las Isapres es 
considerado en la discusión del 
Congreso. 

Es que ahora desde la Cámara de 
Diputadas y Diputados el tema vol-
vió a la agenda luego que un grupo 
de parlamentarios, en su mayoría 
del Partido Comunista (PC), plan-
tearan la exigencia del cumplimien-
to de la orden judicial que indica 
que “las isapres no pueden elaborar 
tablas de factores por sexo y edad, 
por ser inconstitucional”, adecuan-
dose a la instrucción de la Superin-
tendencia de Salud; y  que se debe es-
tablecer administrativamente un 
mecanismo para realizar la devolu-
cio n de lo cobrado en exceso. 

 
Desde el PC 

Los parlamentarios y parlamen-
tarias del PC Lorena Pizarro, Luis Al-
berto Cuello,  Carmen Hertz, Alejan-
dra Placencia, Matías Ramírez, Ma-
risela Santibáñez, Daniela Serrano 
y Carolina Tello; junto a a Ana Ma-
ría Gazmuri del Partido Acción Hu-
manista, mediante la resolución 862, 
manifestaron que las Isapres “ocupa-
ron durante décadas una Tabla de 
Factores que contenía elementos 
declarados inconstitucionales por el 
Tribunal Constitucional, para efec-
tos de calcular el precio final que se 
cobraba a las personas por sus pla-
nes de salud”. 

“(...) Considerando que las sen-
tencias emanadas de los Tribunales 
de Justicia deben cumplirse, espe-
cialmente en cuanto han sido expe-
didas mediante un debido proceso, 
en conformidad a la Constitución y 
el Ordenamiento Legal vigente, por 
un Tribunal previamente estableci-
do, que la función jurisdiccional ha 
sido depositada en el Poder Judicial 
por mandato de la Constitución Po-
lítica de la República”, se observa 
también en el documento. 

 
Reacciones locales 

Por lo anterior es que la diputada 
comunista por la zona, María Can-
delaria Acevedo, manifestó que  “he 
sido bastante clara en torno al cum-
plimiento del fallo de la Corte Supre-
ma, tanto es así que hace algunas se-
manas presentamos un requeri-
miento al Tribunal Constitucional 
para solicitar la declaración de in-
constitucionalidad a la reforma so-
bre las isapres”, esto apropósito, ex-
plicó la parlamentaria, de lo realiza-
do por un grupo de senadores como 
Javier Macaya, Francisco Chahuán 
y Rodrigo Galilea, etc. 

“No es más que un salvataje a es-

mediar”, expresó Aedo. 
“Todo el Parlamento, y eso inclu-

ye a la bancada de la Democracia 
Cristiana, está por que el fallo de la 
Corte Suprema se ejecute y obvia-
mente las isapres devuelvan aquello 
que cobraron de manera indebida a 
sus usuarios.  Pero no se puede per-
mitir que un mal proyecto de ley 
signifique eliminar el sistema de sa-
lud privado. Lo que no quieren en-
tender algunos sectores del oficialis-
mo es que si existen en eliminar el 
sistema de salud privado van a llevar 
a la quiebra y despido de miles de 
trabajadores por el cierre de tantos 
centros de salud, clínicas y labora-
torios”, concluyó.

FOTO: FLICKR DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

Los parlamentarios Eric Aedo (DC) y María Candelaria Acevedo 
(PC) se refieron a la resolución presentada en la Cámara Baja.

tas, vulnerando las facultades que 
tienen como parlamentarios. El 
acuerdo presentado por compañe-
ros del Comité va exactamente en 
esa misma línea, en la de respetar el 
fallo, tal como se dictaminó”, agre-
gó Acevedo. 

Por su parte, el también diputado 
del Biobío, Eric Aedo (DC), también 
se refirió a la resolución, comentan-
do que  si bien está de acuerdo con 
que se cumpla la determinación de 
la Suprema, también se debe consi-
derar el proyecto de ley corta y el pie 
en el que queda la salud privada. 

“El proyecto de ley corta que en-
vió el Ejecutivo es insuficiente y así 
lo entiende el propio Senado, a tra-
vés de su Comisión de Salud que 
preside el senador socialista Juan 
Luis Castro. Hay que decirlo con 
toda claridad: sectores del Gobier-
no al inicio apostaron por eliminar 
el sistema de salud privado lo que es 
un error fundamental; y la actual 
propuesta que el Gobierno ingresó 
como ley corta al Senado no ayuda 
a la mantención de un sistema pri-
vado de salud en el futuro. Eso es lo 
que el Senado está tratando de re-

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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IMPORTANTE AUDIENCIA 

Diversas reacciones surgieron luego 
del rechazo del Consejo Regional 
(Core) hacia el proyecto minero de la 
empresa Aclara, “Módulo Penco”, el 
cual pretende instalar una minera de 
extracción y tratamiento de tierras ra-
ras en los cerros de la comuna costera. 

Hasta ahora, las miradas contra-
puestas esperan de igual forma el resul-
tado del Sistema de Evaluación Am-
biental (SEA), el que dará luz verde o 
roja a la iniciativa. Por un lado, Aclara 
manifestó como negativa la señal en-
tregada por el Core sin una reunión 
previa para exponer sus puntos. Y, des-
de la otra vereda, consejeras y un con-
sejero regional consultado, explicaron 
que el rechazo político deviene por un 
eventual gran impacto ambiental.  

Algo claro es que mañana represen-
tantes de la empresa llegarán hasta 
dependencias del Gobierno Regional 
donde sostendrán una audiencia don-
de expondrán los alcances y aristas del 
Proyecto Módulo Penco. 

 
Rechazo   

El viernes 30 de junio, el Consejo Re-
gional aprobó por 16 votos a favor, 11 
abstenciones, un rechazo y una inasis-
tencia la señal política de rechazo al 
proyecto módulo Penco, pronuncia-

Tierras raras en Penco: mañana 
Core recibe a empresa y 
escuchará argumentos

miento que fue solicitado por la con-
sejera regional, Camila Arriagada (Par-
tido Igualdad). 

Para Arriagada, quien representa a 
la Provincia de Concepción Norte 
(Tomé, Penco, Hualpén y Talcahua-
no), la ciudadanía “espera que quienes 
representan los intereses de las comu-
nidades hagan este pronunciamiento”. 

También, explicó que este mensaje 
político acompaña y complementa al 
pronunciamiento que hace el Gobier-
no Regional que es de carácter más 
técnico y que se incorpora dentro de 
la Evaluación Ambiental del SEA.  

De esa forma, la consejera, en con-
junto con su bancada, presentaron un 
informe con más de 50 observaciones 
referidas a la Estrategia Nacional de 
Desarrollo, al Plan Regulador Metro-
politano y en conjunto a otros señala-
mientos de afectaciones ambientales 
y de calidad de vida. 

“Para todas estas observaciones, era 
importante también dar una señal, un 
gesto a la ciudadanía, a la comunidad 
de Penco-Lirquén que está atenta a 
todo lo que puedan hacer los organis-
mos del Estado con competencias am-
bientales, pero que son con represen-
tatividad”, dijo. 

Las últimas líneas, fueron críticas. 
Sobre todo, porque, “finalmente, esto 
se vota en una Comisión Evaluadora 

que son seremis designados del Go-
bierno”. Por lo mismo, indicó que el 
pronunciamiento del Core es tan im-
portante como el que debe realizar la 
Municipalidad de Penco. 

 
Ciudadanía 

De esa misma forma, la consejera re-
gional Tania Concha (PC), manifestó 
que el rechazo, al menos por su cuen-
ta y el de su bancada, se debió a la va-
lidación profunda de la respuesta de los 
pencones en 2022 al proyecto, cuando 
tras una consulta ciudadana: 99,02% en 
contra y un 0,9% a favor de la minera.  

En ese entonces, el proyecto había 
sido formulado de forma distinta y pre-
sentado por la empresa BioLantáni-
dos. Por eso, Concha señaló que “has-
ta la fecha, no nos convence en abso-
luto que esto va a hacer otro proyecto, 
la comunidad tampoco está convenci-
da de eso, y, por lo tanto, nosotros lo re-
chazamos (…) Fundamentamos nues-
tro voto porque no vamos a dejar de no 
respetar una definición que legítima-
mente tomó la comunidad de Penco”. 

A esto se suma la declaración de la 
Unión Comunal de Juntas de Vecinos 
de Penco, que mediante una carta ma-
nifestó que “reiteramos nuestro recha-
zo al proyecto minero de tierras raras 
(…) Reiteramos nuestra visión crítica 
de dicha iniciativa minera, dado la in-

compatibilidad con el medio ambien-
te y la biodiversidad. Pero sobre todo 
por el impacto negativo que genera en 
la calidad de vida de los vecinos de la 
comuna”. 

La consejera Concha, sin embargo, 
enfatizó en que esto no significa estar 
en contra de la necesidad de desarro-
llo productivo de la Región, pero que se 
necesita promover como sociedad 
“otro modelo de desarrollo económico-
social, y, sobre todo, la Región del Bio-
bío tiene que tomar una definición en 
el ámbito político”, para no caer en lo 
que han ocasionado las zonas de sacri-
ficio en Coronel. 

 
En el Core 

Tal como se indicó, este martes el 
Core tiene en tabla la visita de repre-
sentantes de la Empresa Aclara con el 
fin de escuchar sus argumentos y ex-
posición del proyecto a través de una 
audiencia. 

Por ese motivo es que el consejero re-
gional, Gabriel Torres (Ind-RN), se abs-
tuvo en la votación del 30 de junio, ex-
plicando que “creo que como autoridad 
regional responsable, ya que la empre-
sa solicitó a la presidenta de la Comi-
sión de Medioambiente vía transparen-
cia una audiencia para ser escuchada, 
bueno, espero yo poder escucharla pri-
mero antes de emitir mi opinión, a pe-

La empresa Aclara 
expondrá ante el Consejo 
Regional el que ya rechazó 
el proyecto minero.

sar de que ya la entrego en parte”. 
“Creo que este tipo de empresas no 

trae beneficios a la comuna en sí, ade-
más que tributan en Santiago, no es 
nada lo que queda en las comunas y en 
regiones. (…) Efectivamente la vocación 
o potencial de desarrollo que tiene Pen-
co-Lirquén es más que nada turística y 
el pequeño polo industrial que tiene, y 
desde ahí, potenciarlo”, agregó Torres. 

  
Empresa Aclara 

Ante todo lo anterior la empresa 
Aclara indicó que “estimamos que es 
una señal muy negativa para la inver-
sión en la región, pues se realiza antes 
de poder exponer el proyecto ante el 
Consejo Regional y sin utilizar argu-
mentos técnicos”. 

La firma privada insiste en que el 
proyecto, el cual aún se encuentra en 
Evaluación Ambiental, “no es una ame-
naza que amerite un voto político, y la 
alta abstención en la votación es cohe-
rente con esa visión” . 

De esa forma, enfatizaron en que 
“confiamos en que prime la evaluación 
técnica de las instituciones y se manten-
ga un diálogo positivo con el Consejo, 
como lo hemos percibido en numerosas 
instancias con vecinos de la comuna 
con quienes sí hemos podido dialogar”. 

 
El proyecto 

El plan minero liderado por la Em-
presa Aclara, y que actualmente se en-
cuentra en estado de calificación en el 
Sistema de Evaluación Ambiental, bus-
ca la construcción y operación de una 
faena minera, junto a una planta de 
procesamiento de material tipo rego-
lito, en los cerros de Penco. 

Dicho material, está compuesto por 
tierras raras, las que a su vez contienen 
lantánidos, 16 elementos correspon-
dientes al período 6 de la tabla periódi-
ca, más el Itrio (Y) y el Escandio (Sc), los 
que son altamente demandados para la 
producción de tecnología a gran esca-
la como también de armamento.  

Como ejemplo, dichos componentes 
se encuentran en pantallas LCD y bom-
billas eléctricas de bajo consumo. Ade-
más, según dispuso la misma Empre-
sa Aclara en su sitio web, estos elemen-
tos son esenciales para la fabricación 
de magnetos permanentes, los que se 
encuentran en la elaboración de turbi-
nas eólicas y vehículos eléctricos. 

En ese sentido, el Proyecto Módulo 
Penco, con una inversión de $130 mil 
millones de dólares, busca la construc-
ción de una planta con capacidad de 
procesar 320 toneladas por hora de 
material y producir aproximadamen-
te 1.700 toneladas anuales de concen-
trado de tierras raras.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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1.700 toneladas anuales es la capacidad de  
producción que apuesta el proyecto.
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contestar, pero la intención 
del INE es solamente apelar 
a la voluntad de las 
personas. 

Existen multas 
asociadas a no 

Con la comunidad 
migrante, el INE 

EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

En forma positiva en general se ha 
llevado a cabo el proceso de prueba 
censal en Hualpén, y el precenso que 
se está realizando en 7 comunas de la 
Región del Biobío. Sin embargo ha 
habido episodios aislados en que el 
trato a los censistas o enumeradores 
no ha sido el mejor, aunque dista mu-
cho del incidente que ha sido am-
pliamente reproducido a través de 
redes sociales donde una funcionaria 
a cargo de realizar consulta recibió in-
sultos. Frente al cual emitió una co-
municado de repudio, llamando a la 
población a informarse mejor sobre 
el proceso. 

En ninguno de los casos a las per-
sonas se les pregunta por la canti-
dad de propiedades que tiene, tampo-
co se les pide el rut para que sean 
identificados, ni se van a cruzar los 
datos con el Registro Social de Hoga-
res, debido a que todos los datos que 
entregue el informante son protegi-
dos bajo secreto estadístico, indican 
desde el Instituto Nacional de Esta-
dísticas (INE). 

El objetivo del Censo, que se reali-
zará en 2024, y que durante este año 
se están ensayando los procedimien-
tos, es orientar las políticas públicas, 
tener una referencia de la cantidad de 
población por edades y géneros prin-
cipalmente para tenerlo de referencia 
y conocer la necesidades de determi-
nados sectores.    

En ese sentido la directora regional 
del INE, Loreto Villa, señaló que “lo 
importante en todos estos procesos, 
es informarse y poder confiar. Esto se 
hace un año antes de todos los pro-
cesos censales. Estamos recorrien-
do 7 comunas de la Región: Concep-
ción, Chiguayante, San Pedro de la 
Paz, Talcahuano, Hualpén, Coronel y 
Los Ángeles”. En total son 80 las ciu-
dades a nivel país. 

En aquellas siete comunas se están 
recorriendo las viviendas en forma 
presencial y preguntando sólo dos 
cosas: ¿Cuántas personas viven en la 

Precenso y prueba censal han debido 
enfrentar desconfianza de población 
debido a Fake News de redes sociales 
Los dos procesos destinados a la preparación del Censo 2024, se han visto marcados por la falta de información 
sobre las implicancias que tiene el contestar a los censistas. La autoridad llama a confiar en que se trata de una 
recopilación de datos que es útil para las decisiones que se tomen en el futuro. 

casa? y ¿Cuántos son hombres y mu-
jeres? “Son las únicas preguntas que 
estamos realizando. Es la base para 
poder planificar el próximo censo y 
el otro es una prueba censal, actua-
lizamos la cartografía y los registros 
de direcciones”, apuntó Villa.  

En tanto en Hualpén, se está ha-
ciendo en pequeña escala lo mismo 
que se realizará para el Censo. Con 
esta instancia se prueban los proce-
sos. Tampoco se va a realizar la prue-
ba censal en toda la comuna. “Es mu-
cho más focalizada, estamos traba-
jando con el municipio y con las 

juntas vecinales”, comentó la direc-
tora regional del INE. 

En cuanto a situaciones como ma-
los tratos a los encuestadores, Lore-
to Villa planteó que “no hemos teni-
do ese tipo de acciones (insultos y 
malos tratos a censistas) que sepa-
mos acá, de hecho estamos monito-
reando con los equipos, pero sí con-
sideramos lamentable. Se envió un 
comunicado del INE nacional, afir-
mando que esto muestra poca tole-
rancia en contra de personas que es-
tán haciendo un trabajo de servicio 
público que merecen como todo tra-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

se ha contactado para que no 
presenten temor al contestar 
pues toda la información es 
secreto estadístico.  
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bajador todo el respeto”.  
Por esta razón, la directora llamó a 

las personas a informarse y a confiar. 
“Nuestra gente anda uniformada con 
chaquetilla, donde las personas que 
tengan dudas pueden ver que es un 
enumerador o un censista en el caso 
de Hualpén. Además, las personas es-
tán instruidas a no entrar a las vivien-
das pueden contestar a las preguntas 
solamente abriendo la puerta y con-
testando dos preguntas simples”.  

 
La desconfianza como dificultad 

En todo este proceso es básica la 
colaboración de la ciudadanía, des-
de el INE aseguran que se compren-
de la desconfianza producto de la 
delincuencia y por ello existen varios 
medios para verificar que el censista, 
lo es efectivamente, a través de la cre-
dencial, el uniforme, también existe 
la posibilidad de hacer una verifica-
ción telefónica. Además como existe 
coordinación con las juntas de veci-
nos ellos también saben en qué sec-
tores se encuentran trabajando los 
censistas.   

“Sólo se deben contestar estas dos 
preguntas que le van a hacer, son co-
laboradores que están contratados y 
por lo tanto son trabajadores como 
cualquier otro. Tienen un propósito 
de poder levantar datos. No es un 
trabajo fácil estar casa por casa inten-
tándolo muchas veces y varias veces 
porque la mayoría trabaja, las vivien-
das se recorren en distintos horarios 
de modo de encontrarlas ahí”, esta-
bleció la directora regional del INE.  

Tanto esta etapa como la del Cen-
so, se hará con personal contratado 
para este proceso, ya no se realizará 
el censo en un día con voluntario, 
porque la experiencia internacional 
muestra que es preferible la versión 
extendida, detalló Villa, por lo tanto 
el próximo año el Censo se realizará 
durante un proceso de 12 semanas 
desde marzo a junio.  

En cuanto a las publicaciones en 
redes sociales que llaman a las perso-
nas a no contestar en el proceso, Lo-
retto Villa manifestó que “podemos 
encontrarnos con este tipo de publi-
caciones que uno sabe que no es ver-
dad, las fake news funcionan en todos 
los ámbitos, pero además somos una 
sociedad distinta también. Hemos 
cambiado, estamos viendo un proce-
so de más desconfianza por el tema 
de seguridad y tenemos que dar toda 
la certeza a las personas que van a ir 
a tocar la puerta están identificadas”. 

Desde INE también se ha coordina-
do con Carabineros, a ellos se les in-
forma quiénes son los encuestadores 
o enumeradores que están en cada 
sector para que ellos puedan verificar 
quiénes son las personas que están 
recorriendo los territorios. 

En cuanto a los cambios que men-
ciona la directora regional del INE 
en la sociedad chilena y que influyen 
fuertemente en un proceso como 
este, cabe mencionar el caso de las 

EN HUALPÉN  se realiza hasta el 2 de mayo la prueba precensal, ensayo completo de lo que será el Censo 2024.  
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EN SIETE COMUNAS  de la Región del Biobío se realiza el proceso precensal. Consta solamente de dos preguntas. 

poco más desconfiados del proceso. 
Entendiendo sí que es la generali-
dad que hay más desconfianza pro-
ducto de las estafas y los niveles de 
delincuencia”.  

Los censistas están capacitados e 
instruidos para dar información a las 
personas en caso que no conozcan 
del proceso o que manifiesten temor. 

“Nosotros recalcamos que existe una 
ley para resguardar los datos del in-
formante que es la 17.374 que habla 
de secreto estadístico. Sumado a ello 
se les informa más o menos por qué 
es tan importante responder”, indicó 
Ibarra.  

“Hemos tenido muy buena rela-
ción con Carabineros. Tenemos pa-

personas extranjeras que pudieran 
tener cierta reticencia a ser censadas 
por encontrarse en una situación irre-
gular. “Tenemos un flujo migratorio 
importante que no se veía en los úl-
timos años, todos estos cambios. Es-
tamos trabajando con las organiza-
ciones migrantes para que tengan la 
confianza. Toda la información, es 
importante que sepan que está pro-
tegida bajo secreto estadístico. Para 
que nos puedan contestar sin temor, 
hay una ley que protege al informan-
te”, explicó Loreto Villa. 

El INE está facultado hacia la obli-
gatoriedad de que las personas con-
testen el Censo. Sin embargo, asegu-
ran que no se quiere tomar esta op-
ción de castigar con multas, lo que se 
espera es la colaboración de las per-
sonas. “Estamos haciendo un llama-
do a comprender que estas son esta-
dísticas oficiales con las cuales se pla-
nifican acciones importantes. Y con 
lo que los países van creciendo, se 
puede saber dónde hay que instalar 
un colegio, dónde se distribuyen las 
vacunas”, afirmó. 

 
En Hualpén 

Javiera Ibarra, coordinadora ope-
rativa de sector que está realizando 
la prueba censal en Hualpén, comen-
tó que “en términos generales la re-
cepción ha sido bastante buena, no 
hemos tenido ningún caso como los 
viralizados. Pero eso no quita que 
haya algunos vecinos que están un 

trulla en la jornada de la mañana y en 
la tarde que nos acompaña”, señaló y 
agregó que hay personas que mani-
fiestan que se han confundido con los 
dos procesos de prueba precensal y 
el proceso precensal, ya que los dos 
se llevan a cabo en Hualpén. 

“Hay personas que quieren saber 
si preguntamos el rut  porque lo asu-
men con el Registro Social de Hoga-
res y se genera mucha confusión, 
pero en ningún momento se cruzan 
esas informaciones”, explicó Javiera 
Ibarra. 

Y en cuanto a las personas extran-
jeras, la experiencia en terreno indi-
ca que se han adecuado bastante bien 
al proceso, según detalla. “A ellos se 
les indica que censamos indepen-
diente de su nacionalidad porque si 
un extranjero es irregular y va al Ces-
fam a solicitar la vacuna del Covid no 
se le puede negar, entonces para no-
sotros es importante contabilizarlos 
y en ningún caso preguntamos la can-
tidad de propiedades que tienen las 
personas”, afirmó.  

Carmen Santibañez, presidenta 
de la junta de vecinos N°44 Aurora de 
Chile de Hualpén, comentó que en 
general todo ha marchado bien. 
“Pero hubo gente que no fue muy 
agradable con los jóvenes, pero no 
fue con insultos. Son situaciones 
puntuales. Los vecinos, lo único que 
comentan es por qué no es en todo 
el sector, pero se les explicó que es 
una prueba. Yo tengo muy buena re-
lación con la gente del INE, son muy 
respetuosos y responsables. Cada 
vez que tengo una duda los llamo y 
me responden, han sido muy correc-
tos en la información que entregan”, 
indicó Santibañez.
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Con reposición de Puente 
Batuquito conexión Cabrero-
Ruta 5 volvió a la normalidad

TRABAJOS DEL MOP

Por más de una semana el 
Puente Batuquito que se ubica 
en la Ruta 5 Sur, en las cerca-
nías de Cabrero, volvió a estar 
operativo luego de su reposi-
ción por parte del Ministerio 
de Obras Públicas (MOP). 

El viaducto estuvo sin uso 
por más de una semana, luego 
de que el pasado 24 de junio se 
viera afectado por el fuerte sis-
tema frontal registrado en la 
Región del Biobío, y otros pun-
tos del país. 

La restitución del puente 
vino a terminar con los cortes 
provisorios de la carretera pro-
ducto de socavones.  

El seremi de Obras Públicas 
del Biobío, Hugo Cautivo, dijo 
que las faenas de reposición 
fueron de 24 horas al día, con 
tal de realizar la apertura lo an-
tes posible.   

“Tuvimos varios puntos de 
corte a lo largo de la ruta (5 
Sur). Hubo un esfuerzo coordi-
nado entre inspección fiscal, la 
sociedad concesionaria, empre-
sas constructoras, funcionarios 
del MOP. El trabajo continuo 
nos permitió recuperar esto en 
una semana”, detalló Cautivo. 

Por su parte, el alcalde de Ca-
brero, Mario Gierke, dijo que 
“teníamos cuatro sectores ais-
lados: Saltos del Laja, Chillan-
cito, Los Encinos y Los Aromos. 
Se estaban generando proble-
mas de conectividad, y por su-
puesto estaba generando que el 
turismo se viera afectado por el 
corte tanto en la Ruta 5 Sur 
como en la calle de servicio”. 

“Ahora se está restituyendo 
el tránsito y también la calete-
ra”, agregó el jefe comunal. 

 
Alto Biobío 

Vale recordar que otro de los 
puntos de la Región del Biobío 
con varios problemas de co-
nectividad fue la comuna de 
Alto Biobío. 

De hecho los reportes oficia-
les cifraron hasta en más de 3 
mil las personas aisladas, en al-
gún momento, en medio de to-

te esta semana debería quedar 
lista la instalación de un puen-
te mecano en las cercanías de 
Pilunchaya.

 FOTO: MOP BIOBÍO

El viaducto fue afectado por el fuerte sistema frontal. El pasado sábado quedó fuera 
de uso y ahora volvió a estar operativo.

das las comunidades pehuen-
ches presentes en el sector. 

En este sentido es que Cauti-
vo entregó una actualización, 
explicando que  “quedan tareas 
pendientes. Hay funcionarios 
del MOP que siguen trabajando 

en la alta cordillera, en Alto Bio-
bío , para recuperar la conecti-
vidad de sus comunidades”, 
agregó Cautivo. 

El Valle del Queuco es uno de 
los puntos con mayores conse-
cuencias. Según el MOP duran-

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de Cabrero presentaron 
problemas de conectividad 
durante estos días.

sectores
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siguen las tareas de 
reposición de caminos.

En Alto Biobío



Ciudad
Diario Concepción Lunes 3 de julio de 2023 9

Cerro 
La Pólvora:  
Escaleras, 
identidad y mucha 
vida en comunidad 

CALLES DE MUCHA TRADICIÓN
FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

Es de los pocos sectores residenciales en altura 
de Concepción. Casas y espacios comunitarios 
se emplazan entre cuestas, estrechos pasajes y 
calle llenas de historia.

CALLE 
ANTENA VIII 

con Torreón.

SUBIDA 
CALLE 
MALLECO 
CON SENDA 3 
es utilizada de 
forma peatonal 
y vehicular.

DESDE EL MIRADOR VILLA LOS 
EUCALIPTUS se ve gran parte de una de las 
caras del Cerro La Pólvora.

ESCALERA 
DEL 

PASAJE 2  
conecta a 

varios 
vecinos, día 

a día.

Ciudad
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CONFIRMÓ DESARROLLO SOCIAL

Este lunes el Gobierno comenza-
rá a pagar la primera nómina del 
Bono Recuperación a las  familias 
afectadas por las inundaciones del 
fin de semana pasado. Se trata de 
881 bonos que resultan del catastro 
de la aplicación de la Ficha Básica 
de Emergencia en el terreno y que 
permitirá que los beneficiarios pue-
dan contar con hasta $1.500.000 en 
sus respectivas cuentas bancarias.  

 El Seremi de Desarrollo Social y 
Familia, Hedson Díaz informó que 
“el 30 de junio realizamos el primer 
corte de familias que recibirán el 
Bono de Recuperación dispuesto 
por el Gobierno del Presidente Bo-
ric, esto ante las recientes emer-
gencias climáticas vividas en gran 
parte del país. En la región del Bio-
bío se entregarán 881 bonos, carga-
dos directamente en la cuenta rut 
del jefe de familia. Según su grado 
de afectación en su vivienda, de-
terminados a partir de la aplica-
ción de la Ficha básica de Emergen-
cia”, dijo.  

 En la región del Biobío se cance-
larán 881 bonos de recuperación lo 
que equivale a $898 millones. Lo 
anterior se distribuirán de acuerdo 
a la afectación de la vivienda, según 
lo catastrado en la Ficha Básica de 
Emergencia a cada jefe o jefa de 
hogar.  

 En el caso de afectación baja, se 
catastraron 162 viviendas en esta 
primera nómina, en donde las fa-
milias recibirán $375.000. En este 
caso la inversión alcanza los 
$60.750.000 mil.  

 Díaz explicó que “los Munici-
pios y la Seremi de Desarrollo Social 
seguirán desplegados en las zonas 
afectadas para permitir que toda fa-

Este lunes comienza pago de Bono de 
Recuperación tras inundaciones

Es de libre disposición y las familias beneficiarias pueden utilizarlo para suplir las 
necesidades que ellos estimen pertinente.

 FOTO:DESARROLLO SOCIAL

afectadas o destruidas, recibirán el 
monto total del bono que equivale 
a $1.500.000. En la región se encuen-
tran en esta condición, 339 fami-
lias que se traduce en $508.500.000.    

En un esfuerzo por brindar apoyo y 
mejorar la calidad de vida de los adul-
tos mayores en Lota, se llevó a cabo un 
exitoso operativo oftalmológico en la 
Casa de Adulto Mayor. Esta iniciativa, 
impulsada por el alcalde Patricio Mar-
chant, tuvo como objetivo entregar 
ayuda técnica a personas mayores de 
60 años, en especial a aquellos en si-
tuación de discapacidad. 

El encargado de la Oficina del 
Adulto Mayor de Lota, Carlos Gon-
zález, explicó que el operativo con-
sistió en brindar un servicio com-

Operativo oftalmológico beneficia a adultos mayores en Lota rán comunicadas a través de las 
redes sociales municipales. 

Rosa Jara, beneficiada, destacó la 
accesibilidad y economía del opera-
tivo, señalando que normalmente 
una consulta oftalmológica y unos 
lentes podrían costar más de 100.000 
pesos, mientras que a través de esta 
iniciativa solo pagaron $10 mil. 

Leonel Bello, quien asistió al ope-
rativo por problemas de visión, ex-
presó su gratitud y resaltó la impor-
tancia de este tipo de iniciativas 
para los adultos mayores: “Esto nos 
ayuda un montón, considerando 
los bajos sueldos y pensiones mise-
rables que tenemos”.

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE LOTA

pleto a través de la entrega de rece-
tas de lentes, marcos gratuitos y 
cristales a un costo de tan solo 
$10.000. El objetivo principal era 
favorecer la agudeza visual de los 
adultos mayores en la comuna, 
complementando así la oferta pro-
gramática para el  Adulto Mayor. 

Durante la jornada, se atendie-
ron a 75 personas y se planifican 
más operativos en el futuro. La in-
tención es llegar a la mayor canti-
dad de personas posible, y las fe-
chas de los próximos operativos se-
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 Las viviendas que sufrieron alta 
afectación, según la FIBE, son 117 
y las familias que se encuentren en 
esta situación recibirán por con-
cepto de Bono Recuperación, 
$1.125.000, lo que equivale a más de 
$131 millones en total.   

 Finalmente, las viviendas más 

milia que sufrió afectación en su vi-
vienda pueda acceder a este bono 
que está en el contexto de las ayu-
das tempranas y que se suma a 
otros apoyos como subsidios para 
la reconstrucción o tarjetas de ban-
co de materiales, que son comple-
mentarias con este bono”, comple-

mentó el Seremi de Desarrollo So-
cial y Familia.  

 Con respecto a la afectación me-
diana se trata de 263 viviendas ca-
tastradas y en el que las familias re-
cibirán $750.000 para libre disposi-
ción. Aquí la cifra regional llega a los 
$197.250.000.  
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CUIDADO DE ESPECIES

Llaman a cuidar fauna 
silvestre tras inundaciones 
por sistema frontal

 FOTO: HARALD HENKEL (CREATIVE COMMONS) 

El Centro de Rescate y Rehabilitación de Fauna Silvestre UdeC 
advirtió que los animales pueden buscar refugio en zonas urbanas. 

Las intensas precipitaciones en 
el inicio del invierno en Chile gene-
raron impactos significativos no 
sólo para las personas, sino tam-
bién para la fauna silvestre. La bús-
queda de refugio de estos animales 
en zonas urbanas es una señal cla-
ra de que sus ecosistemas natura-
les han sido afectados por las fuer-
tes lluvias. 

La Directora del Centro de Res-
cate y Rehabilitación de Fauna Sil-
vestre UdeC, Dra. Paula Aravena 
Bustos, afirma que estos eventos 
de carácter extremo, en conjunto 
con la actividad humana, han per-
judicado las áreas donde habitan 
las especies, especialmente en lu-
gares colindantes a los espacios 
urbanizados. 

“Las especies se ven afectadas 
por el rebasamiento de cursos de 
aguas, los ríos, y por los alcantari-
llados y las evacuaciones de agua 
lluvia tapadas. Esto somete a los 
animales y provoca que sus ma-
drigueras se inunden”, dice la Dra. 
Aravena. 

Los más afectados, agrega la es-
pecialista, suelen ser los reptiles en 
estado de hibernación que se en-
cuentran bajo las piedras, ya que 
no logran despertar a tiempo con 
el crecimiento repentino de los 
cursos de agua y mueren ahoga-
dos. También figuran los insectos 
que han puesto sus huevos o inclu-
so marsupiales que sufrieron da-
ños producto del viento y la caída 
de árboles. 

 
El rol del Centro de Rescate y 
Rehabilitación 

El escenario dejado por las peo-
res lluvias registradas en el país 
durante los últimos 30 años ha sig-
nificado reunir a las distintas enti-
dades que trabajan con animales. 
En la región de Ñuble la coordina-
ción está a cargo de la Mesa de 
Gestión de Desastres Dimensión 
Animal, instancia que comenzó 
sus funciones tras los megaincen-
dios de febrero y que se reactivó 
producto de esta emergencia. 

Esta mesa está conformada por 
el Servicio Nacional de Prevención 
y Respuesta ante Desastres (Sena-
pred), el Servicio Agrícola y Gana-
dero (SAG), el Ejército, la Subsecre-
taría del Interior, la Subsecretaría 
de Desarrollo Regional, el Gobier-
no Regional de Ñuble, el Instituto 
Nacional Desarrollo Agropecuario 
(Indap), la Municipalidad de Chi-
llán, el Colegio Médico Veterinario 
de Ñuble, la Delegación Presiden-
cial de Ñuble y la Seremi de Salud. 

A los anteriores organismos se 
suma el Centro de Rescate y Reha-
bilitación de Fauna Silvestre UdeC 
ya que, según la Directora Paula 
Aravena, la Mesa aborda proble-
máticas de animales de distinto 

tipo: “Nos juntamos cada 48 horas 
para evaluar el impacto y ver posi-
bles soluciones, incluyendo al ga-
nado, animales domésticos y silves-
tres”, explica. 

Por el momento, el Centro tra-
baja con un solo paciente; un coi-
po extraviado en las inmediacio-
nes del Hospital Herminda Martín 
de Chillán durante la jornada del 
domingo 25 de junio. “No tenía 
dónde ir, estaba mojado y deso-
rientado, tratando de comer pas-
to. Esta situación era peligrosa 
para el animal, ya que podía ser 
dañado o atropellado”, detalló la 
veterinaria. 

Finalmente, el coipo fue captura-
do con una trampa Tomahawk y 
trasladado a las reparticiones del 
Centro de Rescate y Rehabilitación 
de Fauna Silvestre, donde fue seca-
do y alimentado, además de ser so-
metido a diversos exámenes para 

evaluar su condición de salud. 
 
Cómo cuidar la fauna silvestre 

La directora del Centro de Res-
cate, Dra. Paula Aravena, enfatizó 
la importancia de tomar medidas 
preventivas para proteger y ayu-
dar a la fauna silvestre durante 
eventos climáticos extremos, tan-
to para su preservación como por 
la gran utilidad que prestan estas 
especies durante el periodo poste-
rior a las precipitaciones. 

“Hay que cuidar a las especies 
como los zorros, las güiñas, y las 
aves rapaces, que serán vitales para 
frenar el sobrecrecimiento de roe-
dores que se espera después de las 
lluvias, ya que con seguridad in-
gresarán a los domicilios para bus-
car refugio y comida”, explicó. 

Por ello, la comunidad debe estar 
atenta a las especies que puedan pre-
sentar lesiones o un comportamien-

to errático y alertar al SAG, Carabine-
ros o el Centro de Rescate en el caso 
de encontrarse en la región de Ñuble.  

Además, la veterinaria señaló 
que las medidas como mantener 
limpias las redes de agua lluvia y al-
cantarillado, evitando obstruccio-
nes y permitiendo un adecuado 
drenaje, no solo son positivas para 
los domicilios sino también para 
evitar daños a los animales. 

La protección y cuidado de la 
fauna silvestre es un recordatorio 
constante de nuestra responsabi-
lidad como sociedad para mante-
ner un equilibrio sostenible con la 
naturaleza. En situaciones de 
emergencia, es crucial brindar apo-
yo a los animales afectados y apo-
yar la preservación de nuestro en-
torno natural.

Noticias UdeC
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SEGUNDA GENERACIÓN INDUSTRIALIZÓ Y MASIFICÓ UN PRESTIGIO BASADO EN LA CALIDAD
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Ubicada frente a la parroquia San 
Juan de Mata, cuya presencia en el sec-
tor se extiende por más de 100 años, se 
emplaza cecinas “Don Chuma”. 

Durante cinco décadas, ha sido par-
te de la tradición del barrio de la Plaza 
Carlos Condell de Concepción. Hugo 
Lagos Figueroa, dueño de Cecinas “Don 
Chuma” hace memoria durante unos 
segundos antes de comenzar. “Tene-
mos entre 53 y 54 años de operaciones 
y el negocio lo inició mi papá que se lla-
maba José Tomás y le decían “Chuma” 
por eso el nombre de “Don Chuma” por-
que antes se llamaba Cecinas Lagos”.  

 En este sentido, Hugo Lagos contó 
que su padre falleció en 1984 y tras 
este acontecimiento hicieron el cam-
bio del nombre de Cecinas Lagos a 
“Don Chuma”. 

 
Los inicios 

El actual dueño corresponde a la 
segunda generación de un negocio fa-
miliar y tradicional . “Todo comenzó 
cuando mi padre abrió una carnicería 
en el Mercado Central de Concepción 
y después se fue de ahí, anduvo por 
Santiago, hasta que se instaló acá con 
la carnicería donde fabricaba prietas, 
longanizas y productos relacionados 
como queso(de cabeza) y de forma ar-
tesanal.De ahí, tras la partida de mi 
papá, compré más maquinaria para 
mejorar la producción en embutidos 
como jamón, paté y todo lo que son las 
cecinas”, contó Lagos Figueroa. 

Requerido acerca de cuáles siguen 
siendo los productos con más salida o 
preferidos por los clientes,  el sucesor 
de “Don Chuma” detalló que “lo más 
vendido son Prietas ($ 4.200 el kilo), 
Longanizas ($6.280 el kilo secada en 
humo), Arrollado ($ 8.000 el kilo), Per-
niles ($ 5.800 el kilo)”. 

El local está ubicado en calle Heras 
#1553 en Concepción. Da trabajo ac-
tualmente a cuatro personas y el más 
antiguo es “Don Juanito” con cerca de 
13 años en la empresa. Atienden de lu-
nes a viernes desde las 8:30 hasta las 
13:30 y de las 16:00 a las 19:00 horas. Los 
sábados desde las 8:30 hasta las 14:00 
y desde las 16:00 hasta las 18:30 horas. 

 
Lo más difícil 

Respecto de los momentos más di-

“Don Chuma”: un negocio familiar con 
tradición en el sector de Plaza Condell

Durante más de 50 años el negocio ha estado ligado al barrio. Mantiene una 
amplia oferta de carnes y embutidos. 

colaborativa y asociativa entre los ne-
gocios. Por ejemplo, mis padres ayuda-
ban con el transporte de la materia pri-
ma que era fundamentalmente carne 
de cerdo, mientras que “Don Chuma” 
colaboraba con el procesamiento de 
algunos productos”, comentó Jacque-
line quien fue vecina de la Plaza Con-
dell durante más de 30 años. 

Otra cualidad que resaltó es la for-
ma en que se relacionaba “Don Chu-
ma” con el vecindario. “Había donacio-
nes que realizaban por ejemplo para 
bingos y actividades de la parroquia 
Juan de Mata, lo que hacían de mane-
ra bien discreta”, afirmó. 

Alejandro Zambrano, es empleado 
de la empresa y  dijo ser trabajador 
desde los 13 años en el rubro de las 
carnicerías. Resaltó que “el funda-
dor del negocio, “Don Chuma” es el 
creador de la carnicería más anti-
gua, pero no solo del barrio de la Pla-
za Condell, sino que de todo Concep-
ción”, concluyó.

fíciles del negocio, el actual dueño dijo 
que “el terremoto nos afectó harto, 
pero con la pandemia ocurrió lo con-
trario. Vendimos mucho para la pan-
demia porque como somos un nego-
cio de barrio en el sector de la Plaza 
Condell era más fácil venir a comprar 
acá y estamos ubicados al frente de la 
tradicional parroquia San Juan de 
Mata que tiene más de 100 años acá”. 

 
Asociatividad y  solidaridad 

Jacqueline Quilodrán, hoy es inge-
niera informática y pasó su niñez, ado-
lescencia y juventud ayudando a sus 
padres quienes tuvieron una carnice-
ría a metros del local de “Don Chuma”. 

“El papá de Hugo y mis papás eran 
muy cercanos en el barrio. Me gusta-
ba ver la camaradería que existía. En 
aquellos años se trabajaba de forma 

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.
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VECINOS del barrio de 
la Plaza Condell hacen 
fila para comprar los 
tradicionales productos 
de “Don Chuma”.

39 años han pasado desde el cambio de nombre 
de la empresa que hoy luce como “Cecinas Don 
Chuma” para seguir el legado del fundador. 

FRENTE A LA PARROQUIA 
San Juan de Mata y en un 
estrecho vínculo con esa 
institución y sus vecinos 
funciona el negocio.
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La última asamblea de los gre-
mios del comercio exterior del Bio-
bío, llevada a cabo en el Instituto 
Profesional Virginio Gómez, recibió 
la visita de dos autoridades de Go-
bierno, quienes presentaron parte 
de sus estrategias y planes de desa-
rrollo para la región, que se están im-
plementando y que se buscan desa-
rrollar dentro de los próximos años.   

En esta oportunidad, el Secreta-
rio Regional Ministerial de Obras 
Públicas, Hugo Cautivo, dio a cono-
cer a los representantes gremiales, 
el presupuesto 2023, que alcanza 
los MM$ 300.510, y las obras de re-
levancia contempladas para la re-
gión, dentro de las cuales son de es-
pecial interés para la Mesa aquellas 
que permitan mejorar la conectivi-
dad de las cadenas logísticas, man-
teniendo el equilibrio entre el desa-
rrollo social y productivo.  

Al respecto, el Seremi de OOPP, 
comentó que “nosotros tenemos 
una región que ha sido definida 
como una región plataforma, de 
servicio, y tenemos brechas de 
competitividad que superar. El mi-
nisterio de OO.PP. tiene un compro-
miso con fortalecer nuestra infraes-
tructura precisamente para eso”.  

La inversión de infraestructura 
está siempre asociada a costos ele-
vados y mayores tiempos de reali-
zación, por lo que su planificación 
debe ser proyectada cuidadosa-
mente. En este contexto, la autori-
dad regional valoró la convergencia 
que se da en la COMEX. “La alian-
za pública privada es relevante por-
que es lo que viabiliza lo que noso-
tros desarrollamos y, por tanto, es-
tos espacios de diálogo forman 
nuestro instrumento de planifica-
ción, por lo que es absolutamente 
relevante que existan espacios or-
ganizados, asociativos que, de algu-
na forma, puedan hacer converger 
opiniones diferentes, intereses dis-
tintos, pero que entiendan que hay 
un bien común mayor que tiene 
que ver con el desarrollo de la in-
fraestructura logística de la región”, 
enfatizó.   

Analizan infraestructura y 
desarrollo exportador regional

La Mesa Comex Biobío abordó el 
escenario local. El MOP dio a conocer 
presupuestos y obras de relevancia.

 FOTO: IP. VIRGINIO GÓMEZ

especial relevancia el desarrollo ex-
portador de la región, ya que, las 
mercaderías nacionales que salen 
al mundo a través de sus carreteras 
y puertos, representa el 13% a nivel 
país. Por ello, la participación de 
ProChile en esta organización es 
un punto relevante, que quedó de 
manifiesto con la presentación del 
Director General de ProChile, Igna-
cio Fernández, quien abordó la es-
trategia de su Dirección para la re-
gión del Biobío, la que ahora pondrá 
un especial énfasis en las peque-
ñas y medianas empresas. 

“Esta es la mesa con mayor tradi-
ción del país, quería conocerla y ver 
cómo la podemos imitar en otras 
partes, y, a la vez, comentar los én-

Los apoyos tratan de alimenta-
ción animal y apícola, infraestructu-
ra dañada, prórroga de créditos, etc. 

 “Desde Indap ya hemos capaci-
tado a más de 1.000 funcionarias y 
funcionarios del Ministerio de Agri-
cultura y municipios, quienes ya se 
encuentran en terreno para identi-
ficar a las y los afectados por la 
emergencia, los daños producto de 
la emergencia y para entregar segu-
ridad y soluciones para la familia 
agrícola”, dijo el director nacional, 
Santiago Rojas.

El Indap informó que dispone de 
cerca de $4 mil millones para ayu-
dar de manera rápida a producto-
res afectados por las lluvias e inun-
daciones de los últimos días, a ni-
vel nacional. 

Desde el sábado 24 de junio se ha 
iniciado un despliegue por parte de 
funcionarios y funcionarias de In-
dap, extensionistas y personal de 
los municipios, para llegar a las 
usuarias y usuarios Indap afecta-
dos por las lluvias intensas e inun-
daciones, con el objeto de catastrar 

 FOTO: INDAP

fasis que vamos a tener en ProChi-
le”, comentó Fernández y agregó: 
“estamos trabajando muy de la 
mano con Sercotec y otros organis-
mos de fomento productivo para 
ayudar a las empresas a exportar, 
pero ahí trabajamos con empresas 
que son exportadoras o que aún no 
exportan, pero tienen capacidad ex-
portadora. Ahí, Sercotec juega un rol 
muy importante, porque nos ayuda 
a que esas empresas estén prepara-
das, efectivamente, para enfrentar 
los mercados internacionales, por 
tanto, ahí tenemos una complemen-
tariedad que es fundamental”. 
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Indap dispone de cerca de $4 mil millones para ayuda a afectados por lluvias
los daños que permitan cuantificar 
las pérdidas en animales, infraes-
tructura, cultivos y otros, y así en-
tregar la ayuda más urgente para 
contribuir a sostener sus sistemas 
productivos.  

A la fecha, y sobre la base de es-
timaciones preliminares de los 
equipos regionales de Indap, se es-
tima un total de 6.338 productoras 
y productores de Indap afectados, 
en las regiones de Valparaíso, Me-
tropolitana, O’Higgins, Maule, Ñu-
ble y Biobío.   

Por su parte, Alfredo Meneses, vi-
cepresidente de la Mesa Comex Bio-
bío, señaló que “nuestro mayor de-
safío es el desarrollo de la región, y 
de la macro zona sur, a través de las 
oportunidades que da el comercio 
exterior. Como se señaló en la reu-
nión, somos una plataforma de sa-
lida al mundo, contamos con una 
infraestructura y logística que se 
puede mejorar aún más, pero prin-

cipalmente tenemos empresas y or-
ganizaciones comprometidas con 
lograr que nuestra región sea el 
principal polo de comercio exte-
rior del país. Para nosotros, el reco-
nocimiento de nuestro trabajo y or-
ganización por parte de distintas 
entidades, para desarrollar un tra-
bajo conjunto, es un gran avance”.  

Dentro de las temáticas aborda-
das en esta oportunidad, tuvo una 
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E
l 2023 ya entró a su “se-
gundo tiempo”, y en la pri-
mera mitad a nivel depor-
tivo sin dudas que dejó 
muchas cosas para el re-

cuerdo y el análisis en Biobío, con lo-
gros importantes y eventos que mar-
caron la temporada. 

El remo y el canotaje, como viene 
siendo tradición, nuevamente destaca-
ron a nivel regional, nacional e interna-
cional. El Prepanamericano de remo, 
que se realizó en la Laguna Grande de 
San Pedro de la Paz, no sólo permitió 
el lucimiento en casa de las hermanas 
Abraham y otros remeros locales, sino 
que también posicionó al lugar como 
potencial sede de otros grandes even-
tos internacionales a futuro, más allá 
de los próximos Panamericanos. 

Además, las propias hermanas Abra-
ham ganaron oro en un mundial, y 
también sumaron medallas en citas 

por Flamengo tras una dura lucha. 
A nivel nacional, el Campanil tuvo el 

mejor arranque en la historia de la Liga 
Nacional (18-0) y clasificó por tercera 
vez consecutiva a la final del máximo 
certamen cestero. 

En el fútbol, el Ester Roa recibió 
Copa Libertadores con Ñublense, a la 
selección chilena en amistoso ante 
Cuba y el clásico universitario entre la 
U. de Chile y U. Católica que dejó un 
amargo recuerdo tras suspenderse a la 
media hora.  

En cuanto a los equipos locales, Hua-
chipato y Naval tuvieron un gran se-
mestre, Fernández Vial cumplió, la 
UdeC y D. Concepción quedaron muy 
en deuda y Lota pudo volver a compe-
tir. En el fútbol femenino, la UdeC tuvo 
un buen desempeño de la mano de Ca-
mila Gómez y Vial terminó último, con 
un riesgo latente de descender para lo 
que resta de la temporada. planetarias Katherinne Wollermann 

y María José Mailliard.  
En los deportes colectivos, lo más 

destacado corrió por cuenta de Basket 

UdeC, que tras vencer dos veces a Obras 
Sanitarias de Argentina logró pasar por 
primera vez a cuartos de final de la 
Champions League. Allí fue eliminado 

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

EL REPASO A LOS PRIMEROS SEIS MESES DE LA TEMPORADA

El Prepanamericano de remo, que se llevó a cabo en la Laguna 
Grande de San Pedro de la Paz, marcó una agenda donde también 
se destacó Basket UdeC, que continuó sumando registros a todo 
nivel: clasificó por primera vez a cuartos de Champions League, 
tuvo el mejor arranque en la historia de la Liga Nacional y clasificó 
por tercera vez consecutiva a la final del torneo. Además, las 
hermanas Abraham sumaron nuevas medallas en mundiales, al 
igual que María José Mailliard y Katherinne Wollermann, se jugó 
otro challenger de tenis y el Ester Roa tuvo Copa Libertadores y la 
selección chilena. En el fútbol local, Huachipato tuvo un gran  
semestre, Fernández Vial y Naval cumplieron, la UdeC y Deportes 
Concepción quedaron muy al debe y Lota pudo volver a la cancha. 
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Campanil histórico, acero líder y Salinas campeón 

Febrero será recordado por el básquet-
bol de la UdeC avanzando a cuartos de Cham-
pions League América tras derrotar otra vez 
a Obras, ahora por 87-75, comandados por 
los 20 puntos de Sebastián Carrasco, uno que 
ya se consolidaba a gran nivel.  

En el fútbol, Huachipato sorprendía a 
todos y, sin tantas figuras nuevas y de la 
mano del técnico Gustavo Álvarez, arranca-
ba sumando 12 puntos de 12 posibles lue-
go de superar a Coquimbo por 2-1. Palme-
zano y Altamirano ya emergían como figu-
ras importantes del torneo. 

Pablo Salinas también hacía noticia al 

titularse campeón nacional de ajedrez por 
quinta vez y entrando así en la historia gran-
de, dentro de los más ganadores del país.Fue 
campaña invicta en el Estadio Español de 
Las Condes y le dio derecho a las Olimpia-
das de Budapest 2024. 

En nuestra zona, Naval se alzaba como 
campeón del Octogonal del Bío Bío golean-
do a Lota Schwager 4-0 en El Morro, mien-
tras los clubes se daban la mano para ayu-
dar a los damnificados por los incendios 
forestales. UdeC y Vial reunían insumos en 
la sede aurinegra, mientras Huachipato y 
D. Concepción hacían lo propio. 

Jurgen, el Challenger y un triunfazo en Argentina 

Enero fue el mes de las 8 medallas del 
nadador Jurgen Contreras (Club Campanil) 
en el Nacional Master de Talca. Huachipato, 
en tanto, terminaba tercero en el Domani 
de básquetbol tras superar en el duelo por 
el podio a Sportiva Italiana (68-67). 

El Estadio Español recibía el Challenger de 
tenis con presencia de raquetas chilenas 
como Tomás Barrios, Alejandro Tabilo y 
Matías Soto. La final fue para el argentino 
Federico Coria, imponiéndose a Timofey 
Skatov por 6-4 y 6-3. Nuevamente, un tor-
neo de altísimo nivel en nuestra zona. 

Por otra parte, el básquetbol de la UdeC 

comenzaba a dar las primeras alegrías de la 
temporada con una imponente victoria en 
Argentina sobre Obras, con inolvidable tan-
teador de 90-69. Reyshawn Terry lideró los 
festejos con 26 puntos y Diego Silva contri-
buyó con 18. 

En Curauma comenzaban los selectivos para 
la selección nacional, con César Abaroa, Feli-
pe Cárdenas, Josefa Vila y Francisco Lapos-
tol ganándose un espacio. En el fútbol, el Con-
cepción de Bustamante se armaba fuerte 
con sus primeros 15 confirmados. Tenían 
cara de candidato. En silencio, Vial hacía lo 
propio al mando de Jonathan Orellana. 

Un semestre con grandes logros y 
eventos tuvo el deporte regional 
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Parte fútbol femenino, UdeC da pelea y lilas cortan DT 

Marzo fue el fin del paro del fútbol feme-
nino para lograr un torneo más largo. La 
UdeC, con 11 jugadoras firmando contrato, 
debuta goleando 7-2 a Puerto Montt de la 
mano de su nueva estrella: Camila Gómez 
Ares. La argentina ex River y Boca marcó 
cuatro goles.  Las vecinas de Vial, en tanto, 
armaron su equipo cuatro días antes del 
debut y cayeron 0-7 ante Palestino.  

El básquetbol UdeC sigue dando la nota 
alta y en la Casa del Deporte es derrotado 
92-64 por un Flamengo inspirado desde la 
línea de triples. Luego, en Brasil, pierde 88-
86 con un doloroso doble de Galvanini con 

menos de un segundo en el reloj. Como sea, 
histórica actuación en Champions. 

En el fútbol resaltó el paupérrimo arran-
que de la UdeC y D. Concepción, ambos con-
siguiendo solo uno de 15 puntos en juego. 
Los morados decidieron despedir al técni-
co César Bustamante.  En tanto, una de sus 
glorias era internado en el hospital Clínico 
del Sur. Gustavo Viveros, de 75 años, sufrió 
un infarto cerebral, pero ha dado pelea reci-
biendo muchas muestras de cariño. 

En el triatlón, Jurgen Contreras ganó cha-
llenger internacional de Puerto Varas, en 
+60, y clasificó al Mundial de Eslovaquia.

Prepanamericano, clásico y otro récord de Basket UdeC 

Abril tuvo como hito relevante el Prepaname-
ricano de Remo, que entregó 220 cupos a los 
Panamericanos 2023 y se realizó con deportis-
tas de 20 países en la Laguna Grande de San 
Pedro de la Paz. Las hermanas Antonia y Meli-
ta Abraham fueron de las más destacadas de la 
selección nacional, que terminó segunda tras 
Estados Unidos con cuatro oros, dos platas y dos 
bronces. La evaluación del espacio local fue 
muy buena y no se descartan más competen-
cias internacionales luego del evento de octu-
bre y noviembre próximo.  

En el fútbol, ante 11.619 espectadores contro-
lados, Fernández Vial eliminó por penales a 

Deportes Concepción en la Zona Sur de la Copa 
Chile. En Tercera B, Naval debutó con un triun-
fo 3-2 ante Mulchén, y en el fútbol femenino el 
duelo entre Fernández Vial y O´Higgins, en Hual-
qui, fue suspendido porque no llegó a tiempo 
la ambulancia. Finalmente, se le terminarían 
dando los puntos al equipo celeste.  

En el básquetbol, la UdeC venció a Español 
de Talca por 121 a 65 y alcanzó 18 triunfos segui-
dos en la LNB, el mejor comienzo en la historia 
de la competencia. Por su parte, el Deportivo Ale-
mán tuvo una destacada actuación en la déci-
ma edición de la Easter Cup Berlin Moabit. Ger-
manos finalizaron cuartos en la categoría U18.

Mundial de Rally, Chile en Collao y otra final de LNB 

En el vóleibol femenino, la UdeC logró el 
ascenso a la serie A1 luego de vencer en la final 
del torneo A2 a Stadio Italiano por 3-1. En el 
atletismo, Josefa Quezada, Anastasia Sanzana 
y Rafael Muñoz lograron medallas de oro en 
nacional adulto en Santiago. 

UdeC pierde invicto de 48 encuentros en la 
Casa del Deporte, tras caer con Las Ánimas en 
el primer duelo de la semifinal de la Liga Nacio-
nal. Sin embargo, luego ganó tres juegos segui-
dos y accedió a su tercera final consecutiva. Tal 
como en 2022, su rival en la serie por el título 
será Leones. 

David Pérez (plata en 100 metros), Benjamín 
Concha (plata en 1.500) y Daniel Briceño (cuar-
to en lanzamiento de bala y jabalina) tuvieron 
una gran actuación en los V Juegos ParaPaname-

ricanos Juveniles Bogotá 2023. Por su parte, 
Paulina Vega fue figura en la selección que se 
tituló campeona sudamericana de tenis de mesa, 
en Perú. La jugadora dio el triunfo definitorio al 
vencer a la brasileña Laura Watanabe. 

Tras 10 años, la selección chilena volvió a 
jugar a Concepción. En duelo amistoso, derro-
tó por 3-0 a Cuba, con tantos de Marcelino 
Núñez (2) y Rodrigo Echeverría. En el fútbol 
local, Christian Lovrincevich asumió oficial-
mente como técnico de Deportes Concepción 
y Lota Schwager debutó en Tercera B con un 
triunfo 2-1 ante Buenos Aires de Parral en 
Coronel.   

En el Gobierno Regional se lanzó la fecha del 
Mundial de Rally, que se llevará a cabo entre el 
28 de septiembre y el 1 de octubre en la Región. 

Medallas en 
mundiales, Copa 
Libertadores 
y otro técnico 
deja al “León” 

UdeC cerró la fase regular de la Liga Nacional 
en primer lugar, con marca de 23-3 y en la pri-
mera ronda de los playoffs debe medirse con 
Castro. Dicha serie la ganó por 3-0, tras imponer-
se 84-76 en Chiloé.  

Las mellizas Antonia y Melita Abraham, jun-
to a Victoria Hostetter y Magdalena Naning, 
ganaron medalla de oro en Copa del Mundo de 
Zagreb, mientras Katherinne Wollermann y María 
José Mailliard brillaron en mundial de Hungría. 
La primera fue plata en el KL 1 200 paralímpico, 
mientras Cote ganó la misma presea en los C1 
500 metros. 

Valentina Collipal y Laura Rich, del Club GDR 
Biobío, brillaron en el clasificatorio realizado en 
el CAR y lograron boletos para el Mundial Junior 

de Rumania y para el Panamericano de Guada-
lajara, México.  

Tras cuatro partidos oficiales, Claudio Rojas 
dejó la banca de Deportes Concepción luego de 
la caída ante Linares (0-1). Además, Víctor Rubio, 
en su primera entrevista tras asumir como due-
ño lila, aseguró que ve al equipo en Primera y com-
pitiendo a nivel internacional.  

Ñublense disputó su último duelo como local 
en Copa Libertadores e igualó 1-1 con Flamengo, 
ante cerca de 20 mil personas.  

Pesista Marcos Matamala ganó oro en la cate-
goría de 97 kilos en el Nacional de Parapower-
lifting realizado en Santiago, y el club Ankalef obtu-
vo 27 medallas en la segunda fecha de la Liga Nacio-
nal de Patinaje Artístico en Santiago. 
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1720 espectadores llegaron al 
Ester Roa a presenciar el 1-0 de 
Universidad de Concepción a 
Fernández Vial. 

Unilateral fue el dominio del 
Campanil, sobre todo durante el 
primer tiempo. Tras pálidos 15’ 
iniciales, UdeC se generó al 18’ 
la primera ocasión con un débil 
tiro rasante de Seba Molina que 
controló López. Fernández Vial, 
en cuatro minutos, contó con 
tres tímidos acercamientos, que 
nunca fueron de real peligro. 

De ahí en adelante, todo para 
UdeC. Al 31’ Damián casi anota 
con un ajustado zurdazo que 
chocó en el segundo palo. Un 
minuto después, Medel pudo 
marcar con un potente tiro que 
López mandó al tiro de esquina 
La chance más clara fue al 34’ 
con un testazo de Seba Molina, 
quien chocó con el punto más 
alto de Vial en el partido: Diego 
López.  

La propuesta aurinegra era 
aguantar y dañar con salidas 
rápidas a una UdeC que no 
perdía la paciencia y seguía 
insistiendo. Debutaron 
Donoso y Gallegos, que 
al 60’ puso el 1-0 con un 
ajustado y débil tiro. En 
la recta final, mejoró la 
imagen del “Almirante”, 
con un gol anulado a 
Sandoval por offside de 
Canessa. Y al 90+5’ la más 
clara: Pinilla tuvo el 1-1, 
pero García lo evitó. Hubie-
se sido mucho premio.

FASE REGIONAL DE COPA CHILE

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Ni siquiera hubo televisión como para ver repetida la 
jugada, pero todo parece indicar que el gol anulado 
a Fernández Vial cuando quedaban 
7’ por jugar, está bien sancionado. 
Canessa, quien ingresó al 67’ por 
Quiero, quedó mano a mano 
con el portero García y no pudo 

anotar el empate parcial, aunque 
Iván Sandoval sí lo estaba logrando 

tras aprovechar el rebote. La galería 
norte explotaba con la igualdad y una 

racha sin marcar de casi 5 partidos ... pero 
el segundo asistente levantó la bandera por un 

offside del lateral que dejó dudas en varios.  

POLÉMICA

Tuvo un debut soñado. El volante uruguayo, Sebastián 
Gallegos, calentó al entretiempo con Matías Donoso, 
ingresando ambos a la cancha al 45’. En su caso, 
reemplazó a Felipe Orellana, en busca de 
mayor concreción y profundización 
ofensiva para un equipo que fue 
muy superior ayer en Collao. 
UdeC había llegado por todos 
lados, encontrando el 1-0 con 
un ajustado y quizás débil 
remate a portería.    
“Muy feliz. Lo principal era 
seguir ganando. Venimos 
de entrenamientos positivos 
y esta victoria nos viene muy 
bien. Contento por el debut, 
somos muchos uruguayos acá 
y me siento uno más”, dijo Gallegos.

LA FIGURA

Si no hubiese sido por él, Universidad de Concepción ayer 
habría goleado. El portero Diego López tuvo su estreno en 
la actual campaña con Fernández Vial, estando a la altura con 
impecables intervenciones.   
La mejor de todas fue al 34’, cuando voló para evitar el gol 
de Sebastián Molina, quien conectó un cabezazo después de 
un centro de Damián. Tal intervención sorprendió a los 1720 
asistentes al Ester Roa, llevándose el guardameta un aplauso 
cerrado. ¿Algo más pudo hacer en el gol de Gallegos? Quedó 

esa sensación tras un débil disparo, pero no fue su responsabilidad.

UN PUNTAL

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

83’

Universidad de 
Concepción 
venció 1-0 a 
Fernández Vial 
en el Ester Roa. 
El gol fue 
anotado por 
Sebastián 
Gallegos al 60’, 
en una jornada 
donde el 
Campanil tuvo 
varias chances 
para marcar.

UdeC tuvo el control del 
partido durante 
prácticamente los 
90 minutos, pero una 
desconcentración en el 
cierre casi  deja el  
marcador empatado y 
definiendo al clasificado a 
la siguiente ronda por tiros 
penales.   

Yerald Pinilla, quien 
ingresó al 81’ por Alexander Concha, 

encontró un balón suelto y en el 
aire al 90+5’ y tuvo en sus pies 

la ocasión de gol más clara 
para Fernández Vial. El 
ofensivo aurinegro remató 
potentemente e hizo lo 
correcto, pero chocó con 
la sólida reacción del 
portero Manuel García, 
quien voló y embolsó la 

pelota. Si no es por el 
portero, la historia era otra.

MOMENTO CLAVE

Pudo golear, pero avanzó 
con lo justo a semifinales

95’

GOLES

García 
Saldías 
González 
Sanhueza 
L. Molina 
Medel 
Orellana 
S. Molina 
D. González 
Astudillo 
Pérez

FERNÁNDEZ VIAL

FORMACIONES

Ramírez

DT

45’ Gallegos 
por Orellana 
45’ Donoso 
por Astudillo 
66’ R. González 
por Saldías 
82’ Lauler 
por S. Molina  

Sanhueza 

U. DE CONCEPCIÓN

1

López 
Ramírez 
Torres 
Aravena 
Quiero 
Gómez 
Ramírez 
Bravo 
Concha 
Fuenzalida 
Huerta

Orellana

DT

67’ Sandoval 
por Ramírez 
67’ Canessa 
por Quiero 
67’ Pérez 
por Bravo 
76’ Leiva 
por Huerta 
81’ Pinilla 
por Concha

Torres 

60’ Gallegos

Estadio: Ester Roa 
Público: 1720 espectadores 
Árbitro: Nicolás Gamboa
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PRÓXIMO FIN DE SEMANA SE JUEGA EN QUILPUÉ

N
adie dijo que sería facil. 
Basket UdeC no pudo 
en la segunda final, ca-
yendo 86-88 en Casa del 
Deporte ante Colegio 

Los Leones.  
 
De ida y vuelta 

 Errático, sobre todo en el lanza-
miento de triple, fue el primer cuar-
to para los universitarios. No le entra-
ba nada al Campanil por largos minu-
tos, ante un equipo felino que se 
ponía en ventaja por 5-0 y llegó a es-
tar 10-2 en ventaja. Los primeros 
puntos para UdeC fueron obra de Ru-
bio. Mucha intensidad mostraron los 
dirigidos por Samaniego, sobre todo 
en defensa para evitar que Evans de-
sequilibrara. El primer parcial fue 
para la visita por 26-20. 

El segundo cuarto arrancó y Ken-
nedy de entrada marcó un triplazo. Se 
fueron palo a palo en un ambiente 
tenso, hasta que apareció Arteaga 
con la especialidad de siempre. Pasan 
y pasan jugadores, rivales, entrenado-
res y se renueva el público en Casa del 
Deporte, pero Evandro no falla con 
sus triples. Y esta vez fueron dos, de-
jando así al Campanil a sólo dos pun-
tos de Leones. De ida y vuelta. UdeC 
se acercaba, pero la visita también 
anotaba. Luzcando se lucía con un 
triple, esos que no entraban en los pri-

Final de infarto: 
UdeC y Leones 
igualan la serie 
El Campanil cayó 86-88 en el segundo duelo disputado en 
Casa del Deporte. Los dirigidos por Cipriano sucumbieron 
ante un sólido y efectivo cuadro felino. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

meros minutos, pero los de Sama-
niego seguían adelante mediante do-
bles y libres. Faltaban 3:09’ cuando 
Walters igualó a 41 el marcador. El 
gimnasio estalló. Evans retomaba 
confianza poniendo el 44-41 restan-
do 2:49’ y el coach felino pidió minu-
to. Y parece haber sido efectivo, por-
que volviendo Kennedy igualó todo 
con un triple. UdeC estaba en venta-
ja, pero tras un polémico cobro arbi-
tral, Kennedy alcanzó los 17 puntos 
personales con un triplazo. Al des-
canso se fueron igualados 49-49 am-
bos elencos. 

Imprecisos 
Fuller buscó el triple, pero falló, lo 

propio Luzcando con un doble. Ca-
rrión hizo pasar arriba a Leones, 
mientras que con el cronómetro al 
filo, Luzcando erró un triple donde la 
pelota coqueteó con el aro y no qui-
so entrar. Así arrancó un tercer cuar-
to que el sábado había sido crucial y 
demoledor a favor de UdeC. Pero este 
domingo Leones afinó la puntería y 
dio intensa lucha. Jones y Holt por 3 
cada uno más Carrión en el área pin-
tada, le sacaron 8 puntos de diferen-
cia al Campanil en poco tiempo.   

Samaniego miraba el partido tran-
quilo y Cipriano, buscando explica-
ciones, mandaba a Rubio a la cancha 
por Milano. La visita estaba sólida 
en ambas áreas, ganando rebotes, ta-
pando atrás y metiendo todos los tri-
ples que el sábado no entraron. Jones, 
otra vez, se lució y obligó a pedir mi-
nuto. 65-55 lucía el marcador para 
Leones.  

Pasaron casi dos minutos sin pun-
tos y por eso el doble de Sáez se gri-
tó con todo en Casa del Deporte … 
el problema es que Leones anotó de 
inmediato y con un libre de Jones, 

sacó 11 puntos de distancia. El Cam-
panil se acercó un poco, pero el ter-
cer parcial fue para la visita: 61-69 
lucía el marcador al inicial del últi-
mo cuarto.   

 
De infarto 

Leones mantuvo y estiró su venta-
ja, y aunque Milano le daba ilusión al 
Campanil al comienzo con dos libres, 
Fuller volvía a mantener arriba a su 
elenco. La ventaja era de 10 o 12 para 
Leones. Y llegó a ser de 13 puntos 
gracias, otra vez, a un triplazo de Fu-
ller. El Campanil se aferraba a darlo 
vuelta y restando 6:18, Cipriano pidió 
minuto para ordenar el tablero y de-
cidió el ingreso de Evandro, que ape-
nas entró busco el triple, pero falló. 
Walters, Milano y un triplazo de 
Evans dejaban a UdeC a 4 puntos fal-
tando 4:01’ y la Casa del Deporte se 
venía abajo. Otra vez de ida y vuelta. 
Palo a palo. La distancia se alargaba 
y los auricielos descontaban, pero 
recién restando 52 segundos los de 
Cipriano quedaron a tres: 83-86. Poco 
duró … Carrión marcó y todo quedó 
83-88 en el gimnasio. Evandro y la 
ilusión a 9 segundos del cierre con un 
triplazo: 86-88. Locura. Rebolledo fa-
lló dos libres y la última fue para 
UdeC, que buscó la épica con un tri-
ple de Evans que no entró. Derrota en 
Casa del Deporte y serie igualada.
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E
l mal tiempo que 
afectó a la zona 
centro-sur del 
país durante va-
rios días el fin de 

semana del 19 al 25 de junio 
no sólo tuvo como conse-
cuencia la suspensión de 
varias actividades en el de-
porte profesional. En Ade-
sup no hubo acción la sema-
na recién pasada, pues va-
rias instituciones de 
educación superior opta-
ron por realizar clases onli-
ne considerando los proble-
mas que podían tener mu-
chos alumnos en asistir 
presencialmente por las 
consecuencias de la conse-
cuencia climática. 

Más  allá de este receso 
imprevisto, lo cierto es que 
en la mayoría de las discipli-
nas los calendarios proyec-
tados para el primer semes-
tre ya estaban llegando a su 
fin. En los torneos femeni-
nos hace unos días ya se ha-
bían cerrado las primeras 
ruedas, salvo en el futsal, 
donde la acción comenzó 
dos semanas atrás. En los 
varones aún quedan algu-
nos encuentros para finali-
zar las actividades. 

En el calendario masculi-
no, uno de los últimos due-
los que se disputó y con-
centró la atención en el bás-
quetbol masculino fue 
entre la UdeC y la Unab, que 
llegaron invictos a este en-
frentamiento. En una Casa 
del Deporte con un buen 
marco de público, el Cam-
panil se impuso por 73 a 64, 
quedando como líder ab-
soluto del torneo. Ricardo 
Maass, integrante del plan-
tel auricielo, analizó este 
juego y repasó la campaña 
del semestre. 

“Fue un triunfo muy im-
portante, dentro del calen-
dario de Adesup quizás el 
más relevante. Ambos llega-
mos invictos, entonces era 
empezar a asegurar el cupo 
de cara al nacional”, dijo. 

Sobre el trámite del en-
cuentro, destacó que “parti-

Debido a los temporales y el frente de mal tiempo que afectó a varias regiones del país, 
la semana pasada se suspendió toda la programación de Adesup. Sin embargo, sólo 
restan algunos encuentros para cerrar un primer semestre que permitió volver a la 
competencia con total normalidad después de varios años.  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Deportes de la Ucsc, hizo 
un análisis de lo que ha sido 
este primer semestre. 

“El torneo está cerrado en 
varias disciplinas en esta 
primera parte, aunque fal-
tan algunos encuentros. Se 
pausó el calendario por lo 
sucedido con los tempora-
les, y ahora vienen también 
las vacaciones, que no son 
en la misma fecha en las di-
ferentes instituciones. Por 
eso, lo pendiente se disputa-
rá a contar del 7 de agosto, 
que es cuando la mayoría 
retomará a clases”. 

Al respecto, agregó que 
“ ha sido un torneo muy 
tranquilo, bien organizado, 
muy profesionalizado y 

FOTO: FACEBOOK ADESUP

ACTUALIDAD DEL DEPORTE UNIVERSITARIO

Una pausa en el calendario antes  
de terminar la primera parte del año  

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

LA UDEC LE GANÓ a la Unab 
en duelo de invictos en el 

básquetbol masculino. 

mos abajo, ellos dominaron 
los primeros cinco minutos 
del encuentro. Luego en-
contramos nuestro ritmo, 
pasamos adelante y pudi-
mos mantener el marcador 
a favor dentro de un desa-
rrollo apretado”.  

De la campaña, Maass in-
dicó que “cada día nos afia-
tamos más como equipo, y 
este triunfo contra la Unab 
demuestra que estamos ha-
ciendo las cosas bien, que 
debemos continuar traba-
jando duro y seguir invic-
tos en Adesup, que es uno 
de nuestros objetivos”.  

 
Buen balance 

Javier Villarroel, jefe de 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES

PRIMERA CITACIÓN.  
Por acuerdo del Directorio, cito a asamblea general ordinaria de 
socios del Instituto Chileno Británico de Cultura de Concepción, 
a celebrarse el 7 de junio de 2023, a las 18:30 horas en el Club 
Concepción, con el objeto de pronunciarse sobre la memoria, 
balance y estados de resultados, elección de directorio y adoptar 
los demás acuerdos que sean materia de asamblea ordinaria. 
A continuación de efectuará la correspondiente reunión constitutiva 
del Directorio. 
El Presidente.  
Instituto Chileno Británico de Cultura de Concepción 
RUT 70.345.600-6. San Martin 531, Concepción

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD como Ucsc estamos conten-
tos de ser parte, pues está 
todo bien estructurado”.   

Villarroel también se refi-
rió a lo que significó este 
primer semestre en cuanto 
a la captación de nuevos ta-
lentos y el orden en general, 
pues para muchos podía ser 
considerado como de tran-
sición al ser el primer año 
que partió con total norma-
lidad, como no ocurría hace 
años. 

“Era un desafío enorme 
esta vuelta a la presenciali-
dad, entendiendo todos los 
factores que venían. Hubo 
que hacer ajustes en prime-
ra instancia, la verdad es 
que nos sorprendimos este 
año ya que nuestra univer-
sidad nos facilitó el sistema 
de admisión especial que 
siempre ha estado, pero 
ahora contamos con un ma-
yor apoyo y pudimos ingre-
sar en varias ramas a mu-
chos deportistas por ese 
mecanismo”, dijo. 

En esa línea, el jefe de De-
portes de la Ucsc añadió 
que “reforzamos tres selec-
ciones con este sistema, y 
nos ha ido bastante bien en 
resultados. La captación fue 
clave, crucial en las selec-
ciones que ya están clasifi-
cadas para los nacionales”.  

En cuanto a la proyección 
del segundo semestre, ade-
más de los nacionales, esta-
rá marcado por los Juegos 
Panamericanos. Al respec-
to, Villarroel señaló que 
“habrá una pausa conside-
rable en el deporte univer-
sitario cuando se realice 
este gran evento. Y en el 
caso de los nacionales, las 
sedes son muy variadas, 
tocó harto norte (sic) y poco 
sur este año. Hay en Viña, 
Antofagasta, Santiago y uno 
que otro en Valdivia. Pro-
yectamos de la mejor for-
ma la labor con nuestras se-
lecciones, esperamos re-
puntar con las que 
quedaron un poco más aba-
jo, pero independiente de 
eso estamos súper confor-
mes con el trabajo de nues-
tros estudiantes-deportis-
tas, pues realizar ambas co-
sas es como que estudiaran 
dos carreras, sobre todo con 
el compromiso, actitud y 
ganas que han mostrado 
siempre”.  

 
Saliendo adelante 

En el vóleibol, la UdeC es 
el equipo dominante, en da-
mas y varones. En ambas 
series está invicto y ya pro-

yectando los nacionales 
para la segunda parte del 
año. Su técnico, Juan Igna-
cio Armoa, comentó lo que 
ha sido el trabajo en este 
2023 a nivel universitario. 

“Esta competencia para 
nosotros, como selección 
universitaria de la UdeC, 
nos sirve mucho, ha sido 
un aporte. Hemos encon-
trado competitividad para 
mantenernos activos du-
rante todo el semestre. En 
cuanto a resultados, ha es-
tado dentro de lo esperado, 
perdimos sólo dos sets con 
el equipo femenino y uno 
con el masculino. El saldo 
es muy positivo, y en ambas 
categorías  ya estamos cla-
sificados al nacional uni-
versitario, entonces este 
torneo regional nos sirve 
para probar y poder repre-
sentar a  la universidad de 
la mejor manera posible en 
los  próximos desafíos”, 
afirmó. 

Armoa también reconoce 
lo complicado que fue so-
breponerse a un hecho que 
marcó no sólo al vóleibol 
de la UdeC, sino que a toda 
la comunidad universitaria: 
el fallecimiento del jugador 
Joaquín Herrera.   

“En nuestro caso, fue muy 
difícil retomar después de la 
partida de Joaquín. Quiero 
rescatar la fuerza de la ju-
ventud universitaria, que ha 
sabido sobrellevar de la me-
jor manera posible esta si-
tuación y afrontar las com-
petencias con el profesio-
nalismo correspondiente”, 
dijo.   

El técnico también se re-
firió a cómo han afrontado 
este 2023, que para algu-
nas instituciones ha sido 
el primero con desarrollo 
normal  en varias tempora-
das.  

“El año pasado fue de la 
misma manera que este, en 
relación a Adesup. Nosotros 
tenemos una convocatoria 

muy grande de chicos y chi-
cas, pues la universidad 
congrega a muchísimos es-
tudiantes de todas zonas 
del país. En marzo hicimos 
las pruebas, acudieron cer-
ca de 80 chicos y chicas para 
tener un lugar en la selec-
ción universitaria. Inclui-
mos a algunos y algunas en 
los respectivos equipos, y  
todo bien. La recepción de 
nuestro deporte en la co-
munidad académica es muy 
grata, y cada vez que juga-
mos en la Casa del Deporte 
se llena, convoca a muchos 
estudiantes a un punto de 
reunión sano, que es la 
idea”.   

FOTO: FACEBOOK ADESUP

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ESPERANZA MUÑOZ, FUTBOLISTA ADESUP

A
lgunas veces en el de-
porte, todo se trata 
de confiar. Bien lo en-
tiende Esperanza 
Muñoz, quien a sus 

19 años ya sabe lo que es salir del 
valle de las dudas para estable-
cerse en la certidumbre de sus 
capacidades. 

La historia de esta alumna de 
segundo año de Bachillerato en 
Ciencias de la UBB con el fútbol, 
comenzó de niña. Desde los 10 
años que su panorama favorito 
era jugar ‘pichangas’, ya sea en 
su barrio o en el colegio, y siem-
pre acompañada de su hermana 
mayor, su socia inseparable. 

“Fueron buenos tiempos, Des-
de muy chica que nuestros pa-
dres nos inculcaron el deporte a 
todos los hermanos, así es que 
desde que tengo memoria que 
juego fútbol. Primero en mi na-
tal Antofagasta y luego en Talca, 
ciudad donde mi familia se esta-
bleció definitivamente. Jugaba 
con hartas niñas, tenía un círcu-
lo bien grande que era liderado 
por mi hermana, igual que en el 
colegio donde competíamos 
constantemente”, evoca sobre 
sus comienzos como fiera lateral 
izquierda. 

Hasta ahí fue un vínculo inse-
parable con la redonda pasión, 
que se cortó cuando su hermana 
dejó el colegio. Por primera vez 
no la tenía al lado, y algo pasó con 
ella, como un corto circuito que 
le robó toda la confianza y moti-

Oriunda de una zona rural entre Curicó y Talca, 
la estudiante de Bachillerato en Ciencias de la 
UBB, es la encargada de custodiar los tres palos 
en la selección de fútbol de su casa de estudios 
en el duro circuito universitario, puesto que 
hasta hace muy poco ocupaba la ex portera  de 
Arturo Fernández Vial, Macarena Vergara. 
Compromiso  que ella asumió casi de urgencia, 
pero que hoy cumple con plena entereza, 
pasando a convertirse en una de las 
fundamentales de un plantel que este año 
pretende pelear los primeros puestos. 

FOTO: ESPERANZA MUÑOZ

vía sigo esperando que llegue al-
guien”, dice entre risas. 

“Ser arquera no es fácil, hay 
que gritar y liderar el grupo, y  
eso aun me cuesta. Pero me tocó 
la suerte de que mi equipo es 
muy apañador, llegar a entrenar 
es una alegría, las chiquillas apo-
yan y motivan, entonces nunca 
sentí eso de que lo estoy hacien-
do mal o que estoy fallando”, 
sostiene. 

Aquello resultó fundamental, 
considerando el debut para el ol-
vido que tuvo en esta temporada 
de Adesup. “Nos tocó partir con 
la Ucsc, que entre sus filas tiene 
a jugadoras profesionales. Fue un 
partido horrible, me metieron 
como 9 goles y eso que solo se 
jugó el primer tiempo producto 
de una suspensión. Me frustré, 
estaba tan enojada que tras un 
momento ni conté los goles, fue 
tanto que me dieron ganas de lle-
gar hasta ahí, no más. Me dije 
que ese no era mi sitio, me repro-
ché mucho, pero ahí aparecieron 
mis compañeras, todo el grupo 
hizo el aguante y tomé confianza 
otra vez. A partir de ahí, por ellas 
doy todo mi esfuerzo”, confiesa. 

En los siguientes partidos, la 
UBB dio cada vez más pelea, has-
ta que por fin llegó la primera 
victoria de la temporada, sobre la 
Unab por 3-1. Fue ahí que ya se 
decidió, se quedaba en el puesto. 
“Voy a seguir de arquera, ya se 
ganó mi corazón, así es que aquí 
me quedo”, dice. 

Jugadora que se describe como 
luchadora incansable y que siem-
pre enmienda sus errores, Espe-
ranza  destaca por su fuerza, su 
porte y una visión de arquera que 
a sus cortos 19 años, augura un 
futuro de triunfos.  

Amante de la Física, dice que 
cada vez que puede la aplica en el 
fútbol. “Es parte de la vida y, por 
supuesto, del fútbol, por ejemplo 
a la hora de medir la fuerza con 
que le pego a la pelota,  o el impul-
so a la hora de saltar a cortar un 
centro, por ejemplo; en todo se 
aplica la fuerza,”, sostiene. 

Hoy, Esperanza está de lleno 
sumergida en lo que es el circui-
to universitario Adesup, donde 
tiene grandes planes para esta 
temporada. “Lo mejor de jugar 
Adesup es la barra y la energía 
que se siente en todos los parti-
dos. Estamos esperando comen-
zar la segunda rueda, la meta es 
quedar arriba y poder ir a los na-
cionales, así es la confianza que 
tenemos en nosotras mismas”, 
advierte. Y cierra, “lo más impor-
tante es ser feliz y en el fútbol, con 
mi equipo, lo soy plenamente”. 
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Entretención & ServiciosTD

Tenis de MesaTD

PolideportivoTD

SocialesTD
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NoticiasTD

Cuando creyó 
en sí misma 
comenzó a ver 
maravillas 
bajo el arco 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

vación, alejándola por más de 
tres años del fútbol. 

“Siempre me he sentido insu-
ficiente en todos los sentidos, y 
sin mi hermana no era lo mismo, 
se me fue el compromiso. Ade-
más que soy de campo, de la lo-
calidad de Camarico ubicada en 
Talca, cerca del límite con Curi-
có, entonces ir a la ciudad para 
entrenar eran 45 minutos en 
auto por carretera, muy cansa-
dor para mi mamá que además 
me iba a dejar todos los días al 
colegio”, explica. 

 
Pasión renovada  

El regreso a las canchas iba a 
darse tiempo después con su in-
greso a la UBB, donde de Bachi-
llerato pasará próximamente a 
estudiar Ingeniería Civil Mecá-
nica. Ahí, el destino le tendría 
guardada una sorpresa, ya que 
sin proponérselo, iba a tomar un 
rol protagónico en la selección de 
fútbol de la universidad, y en un 
puesto totalmente diferente: el 
de arquera. 

“Toda mi vida fui lateral iz-
quierdo, me encantaba ese pues-
to porque me permitía tirarme 
al suelo, barrerme, poner cuerpo 
y tener contacto físico, ir al cho-
que como siempre me gustó, Pero 
resulta que al llegar a la UBB, es-
taba el problema que recién se 
había ido la gran arquera de Fer-
nández Vial, Macarena Vergara, y 
el puesto estaba vacante. Enton-
ces dije, ‘ya, soy alta y me gusta ti-
rarme al piso’, así es que acepté 
tomar el puesto mientras llegaba 
otra arquera; y resulta que toda-

Samuel Esparza M. 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Tomás Apóstol

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 709

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Ahumada 
• Av. Colón 8961

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

8/13 7/13
LOS ÁNGELES

6/17
SANTIAGO

9/14                    
CHILLÁN7/15

RANCAGUA

8/13
TALCA

7/15
ANGOL

6/12
TEMUCO

8/11
P. MONTT

10/11
MARTES

8/12
MIÉRCOLES

9/12
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2


	03-07-2023 DCCP L-Conce-1
	03-07-2023 DCCP L-Conce--2
	03-07-2023 DCCP L-Conce--3
	03-07-2023 DCCP L-Conce--4
	03-07-2023 DCCP L-Conce--5
	03-07-2023 DCCP L-Conce--6
	03-07-2023 DCCP L-Conce--7
	03-07-2023 DCCP L-Conce--8
	03-07-2023 DCCP L-Conce--9
	03-07-2023 DCCP L-Conce--10
	03-07-2023 DCCP L-Conce--11
	03-07-2023 DCCP L-Conce--12
	03-07-2023 DCCP L-Conce--13
	03-07-2023 DCCP L-Conce--14
	03-07-2023 DCCP L-Conce--15
	03-07-2023 DCCP L-Conce--16
	03-07-2023 DCCP L-Conce--17
	03-07-2023 DCCP L-Conce--18
	03-07-2023 DCCP L-Conce--19
	03-07-2023 DCCP L-Conce--20
	03-07-2023 DCCP L-Conce--21

